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Ocho columnas 
 

 
 

 

Policía de la CDMX da monopolio a gasolina a Hidrosina 
Los 16 mil vehículos de la SSC cargaran combustibles sólo en las estaciones de esta 
compañía; el contrato, por mil 400 mdp al año 

 

 
Venden niñas en Guerrero por “usos y costumbres” 
Permiten autoridades esclavitud y abuso de menores 

 

 

Llegó al tope la inflación en abril, estiman 
Repunte. Efecto estadístico y precios energéticos impulsan el INPC a 6.08% 
 

 

SAT ya acumula tres años de elevar la rentabilidad de su fiscalización 
Incrementó 84% en el I Trim, entre 2019 y 2021 
 

 
Duplican remesas lo que la inversión externa saca del país 
BdeM: En 4 meses emigraron 104 mil 138 mdp en capital extranjero 
 

 
Por “guerra de mentiras”, fiscalía electoral anula 30% de denuncias 
Ortiz Pinchetti acusa a partidos de presentar quejas sin sustento solo para distraer a 
la oficina a su cargo; en Guerrero, 27 candidatos hacen campaña protegidos por 
policías 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Partidos usan a senadores como ejército electoral 
Activismo Político 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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En L12, apoyo a familias de acuerdo a Ley de Víctimas 
“Nadie quedará desamparado, tendrán el respaldo necesario”: Sheinbaum 

 

La Razón 
Asedian coyores a víctimas de L-12 para litigar y corar más… “y al final 
vemos” 
Si quieren quedarse con una miseria es su decisión, les dicen 
 

 
Faltan vacunas para niños, acepta el IMSS 
Sin aplicar más de seis millones de dosis 
 

 
Cancelar NAICM costó 113,227 mdp 
Confirma Auditoría Superior de la Federación… 
 

 

Mamas cansadas 
Nuevos roles en los Hogares por la pandemia dejan fatiga emocional en las jefas de 
familia 

 

 

Pobres, los más golpeados por L-12: Iglesia 
Si no se les ayuda su vida será miserable, dice 
 

   
Muerte materna aumenta 72% por Covid-19 
Avanza vacunación de adultos de 50 a 59 años 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO da control del Interocéanico en Istmo a la Marina (El Universal, Pedro Villa 

y Caña, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que el Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec será entregado para su administración a la Secretaría de Marina 
(Semar), con el objetivo de evitar que sea concesionado a particulares y “mucho menos 
a extranjeros”, pues aseguró que este proyecto es un asunto de soberanía nacional. 
En un video difundido en sus redes sociales desde el puerto de Salina Cruz, Oaxaca, y 
pese a la veda electoral, aseguró que este proyecto traerá empleos, bienestar y 
desarrollo para el país. 
“Algo que quiero aclarar es que [el corredor] no se va a concesionar a particulares ni 
mucho menos a extranjeros. Es un asunto de soberanía, esto lo va a manejar el Estado 
y lo va a cuidar la Marina, es a la que le vamos a encomendar todas estas obras cuando 
las terminemos, por el bien y por el progreso de nuestro país”, explicó el Mandatario 
federal. 
En el último punto de su gira de trabajo privada de fin de semana, dijo que el corredor 
de 300 kilómetros, que busca unir el Oceano Pacífico con el Golfo de México y que se 
pretende quede listo para 2022, incluye la rehabilitación de este puerto y el de 
Coatzacoalcos, así como la construcción de 10 parques industriales. 
“Estamos rehabilitando, construyendo estos rompeolas, rehabilitando el puerto de 
Salina Cruz, el puerto de Coatzacoalcos, rehabilitando la vía del Ferrocarril del Istmo y 
estamos impulsando el desarrollo, 10 parques industriales en el corredor para que haya 
trabajo, progreso con justicia, porque eso significa empleo, significa bienestar”, dijo. 
López Obrador expuso que este proyecto, que cuenta con una inversión de 4 mil 600 
millones de pesos, es financiado con presupuesto público y no se recurre a créditos, 
porque su administración ha ahorrado, pues, afirmó, ya no hay lujos. 
“No crédito, presupuesto. Ya no se usan los pidiregas, todo eso que resulta oneroso 
porque hay que pagar mucho por financiamiento. ¿Cómo tenemos dinero? Del 
presupuesto y no se recurre al financiamiento porque no hay corrupción, y esta es la 
clave de todo. Porque estamos ahorrando, no hay lujos en el gobierno. Antes era un 
gobierno rico con pueblo pobre, el gobierno estaba ensimismado, no se atendía el 
desarrollo del país. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-da-control-del-interoceanico-en-istmo-la-
marina) 
 

En un año bajó la incidencia delictiva, reporta Gobernación (La Jornada, Víctor 

Ballinas, p. web). 
En el primer año de la aplicación de la Estrategia Nacional de Seguridad, de abril de 
2019 a marzo de 2020, se cometieron 92 mil 287 delitos del fuero federal y en el mismo 
lapso de 2020-2021 se registraron 75 mil 969, lo que representa una disminución de 
17.68 por ciento. 
El segundo Informe Anual de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública que la 
Secretaría de Gobernación envió a la Comisión Permanente destaca lo anterior. Informa 
que de abril de 2020 a marzo de 2021 ocurrieron un millón 817 mil 888 ilícitos del fuero 
común, lo que representa una disminución de 12.4 por ciento en relación con los 
registrados en el mismo periodo previo, cuando fueron 2 millones 74 mil 863. 
En el reporte se indica que del 1º de abril de 2020 al 31 de marzo de 2021 los homicidios 
dolosos representaron 1.9 por ciento de la incidencia delictiva total, con 34 mil 149 
víctimas, lo que indica una reducción de 2.25, en contraste con el periodo anterior.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-da-control-del-interoceanico-en-istmo-la-marina
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-da-control-del-interoceanico-en-istmo-la-marina
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Se detalla que la incidencia de este crimen se concentró en seis estados: Guanajuato, 
Baja California, estado de México, Chihuahua, Jalisco y Michoacán, donde de abril de 
2020 a marzo de 2021 ocurrieron 52 por ciento a escala nacional. 
De igual forma, el documento subraya que las víctimas de feminicidio han presentado 
una desaceleración en el crecimiento. A nivel nacional se perpetraron crímenes 971, del 
primero de abril de 2020 a marzo de 2021, cifra 2.02 por ciento menor que la del año 
anterior. 
La clasificación de feminicidios sigue siendo un subregistro, debido a que se requiere 
fortalecer la capacitación en perspectiva de género, con la finalidad de que los 
integrantes de los cuerpos policiacos y de investigación, ministerios públicos y médicos 
legistas cuenten con herramientas para determinar este delito, se anota en el informe. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/10/politica/009n2pol) 
 

Prevén mayor número de gobernadoras y alcaldesas a raíz de la reforma 
de 2019 (La Jornada, Alonso Urrutia y Jesica Xantomila, p. web). 
Si en 2018 las reformas detonaron un crecimiento sustancial de la participación 
femenina en los congresos del país, al punto que hoy México ocupa el cuarto lugar 
mundial en este rubro, la reforma constitucional conocida como paridad en todo genera 
expectativas de un aumento sustancial en ámbitos de mayor rezago: las gubernaturas 
y las presidencias municipales. En 68 años en los que las mujeres tienen derecho a 
votar y ser votadas, sólo ocho han gobernado una entidad y, actualmente, únicamente 
encabezan cerca de 25 por ciento de municipios. 
Como sucediera con la reforma de 2014, que se reflejó en los comicios de 2018, los 
cambios constitucionales de 2019 se espera impacten en los próximos comicios. 
Actualmente, la radiografía de mujeres gobernantes en presidencias municipales revela 
que hay entidades donde su participación es muy reducida: en Tlaxcala sólo siete de 60 
alcaldías son gobernadas por mujeres, en Morelos 15 por ciento o 16 por ciento en 
Hidalgo, contrastando con 38 por ciento en Querétaro o 35 por ciento en Nuevo León. 
A pesar del desequilibrio existente en estos ámbitos, las acciones promovidas por el 
Instituto Nacional Electoral, confirmadas en gran parte por el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, enfrentaron la reticencia partidista, en especial de Morena, 
que presionó para cancelar una ruta encaminada a que el saldo de la elección sea 
similar al de 2018. 
La participación de la mujer en el Congreso de la Unión se duplicó en las últimas cuatro 
elecciones: en 2009 sólo representaban 28 por ciento de las curules. Para 2015, con la 
reforma electoral que impulsó la paridad, alcanzaron 42 por ciento y en 2018, cuando 
además de los cambios legales se añadieron disposiciones administrativas y 
jurisdiccionales, se llegó a 48.2 por ciento. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/10/politica/004n1pol) 
 

Erradicar la pobreza de adultos mayores, el objetivo de la Consar (El 

Financiero, Patricia Ortega, p. web). 
Uno de los principales retos del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) del sistema de 
cuentas individuales es la informalidad. El 60% de la población económicamente activa 
(PEA) que rondaba antes de la pandemia alrededor de 55 millones de mexicanos 
transitan entre los sectores formal e informal de la economía a lo largo de su vida activa, 
lo que implica que la densidad de cotización es bastante baja y esto impacta en el poco 
ahorro en sus cuentas individuales, así lo consideró Abraham E. Vela Dib, presidente 
de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/10/politica/009n2pol
https://www.jornada.com.mx/2021/05/10/politica/004n1pol
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“La mayoría de los mexicanos que cotizaban en el IMSS desde el 1 de julio de 1997, 
enfrentaban una alta probabilidad de tener una negativa de pensión a partir de los 60 
años, que es cuando tienen el derecho a hacer su trámite su solicitud de pensión o de 
retiro, ya sea por cesantía y edad avanzada, o vejez a los 65 años”, dijo. 
En entrevista virtual con El Economista, Vela explicó que, con la reforma a la Ley del 
Seguro Social que entró en vigor este año, se redujo de 1,250 a 750 semanas, que son 
aproximadamente equivalentes a 15 años, ”lo que va a permitir que muchos de esos 
trabajadores que iban a tener una negativa de pensión y que sólo iban a poder retirar el 
ahorro que hubiesen acumulado en su cuenta individual en una sola exhibición, ahora 
podrán aspirar a trámite de revisión en donde puedan obtener una pensión garantizada. 
“Ahora la pensión garantizada es una función de varias variables, básicamente: la edad 
de trabajador, su antigüedad o el número de semanas cotizadas y de su salario base de 
cotización, de tal manera que para quienes cumplen 60 años o más en el año 2021, la 
pensión garantizada será en promedio mayor que la que obtenían antes de la reforma, 
de alrededor de 3,393 pesos”. 
Según información preliminar del IMSS, este año estarán obteniendo una pensión 
garantizada que es incluso superior en aproximadamente 30% o 40%, esto está por 
verse una vez que concluya el año, mencionó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Erradicar-la-pobreza-de-adultos-
mayores-el-objetivo-de-la-Consar-20210508-0002.html) 
 

Necesario, ampliar fiscalización de privados en campañas: Humprey (El 

Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) ha detectado que la mayor parte de las aportaciones 
privadas de recursos que reciben los partidos políticos, se realizan fuera del periodo 
electoral, lo que deja fuera a esta autoridad  de la fiscalización de estas operaciones, 
indicó la consejera del organismo Carla Humprey Jordan. 
En su participación en el evento conmemorativo del 17 aniversario de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF), Humprey Jordan comentó que para las próximas 
contiendas electorales es necesario ampliar el espectro para revisar las aportaciones 
financieras a partidos políticos y no sólo limitarlo al periodo electoral, como sucede 
actualmente. “Las aportaciones privadas que reciben los partidos políticos las reciben 
fuera del periodo electoral y no dentro del periodo electoral que es lo que suponíamos, 
así que habrá que ampliar los espectros de revisión porque incluso se introducen estos 
recursos antes de las campañas para evitar ser revisados ya en campaña electoral”, 
declaró la consejera. 
Organizaciones fachada 
Humprey Jordan destacó que en el contexto de la colaboración que el INE ha tenido con 
la UIF, específicamente para verificar el padrón de proveedores de partidos políticos, se 
ha encontrado que de las 22,000 personas inscritas en el registro, poco más de 2,000 
no tienen operaciones financieras, lo cual si bien no es que se trate de empresas 
fachada o factureras, es una señal de alarma para realizar las investigaciones 
pertinentes. “Hay alertas distintas respecto a empresas creadas recientemente con nula 
actividad económica, pero que de repente manejan montos importantes de recursos o 
que no tienen la capacidad para facturar lo que dicen que están facturando los partidos 
políticos”, detalló la consejera. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Necesario-ampliar-fiscalizacion-de-
privados-en-campanas-Humprey-20210509-0072.html) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Erradicar-la-pobreza-de-adultos-mayores-el-objetivo-de-la-Consar-20210508-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Erradicar-la-pobreza-de-adultos-mayores-el-objetivo-de-la-Consar-20210508-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Necesario-ampliar-fiscalizacion-de-privados-en-campanas-Humprey-20210509-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Necesario-ampliar-fiscalizacion-de-privados-en-campanas-Humprey-20210509-0072.html
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Hacienda, SE y Sedena tuvieron más recursos extra que Salud en el 2020 
(El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
El año pasado, en medio de la pandemia del Covid-19, el gobierno destinó recursos 
extra a lo aprobado a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la Secretaría 
de Economía (SE) y a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) que a la Secretaría 
de Salud, reveló la información de la Cuenta Pública 2020. 
En el documento, entregado por Hacienda a la Cámara de Diputados para su 
fiscalización, se detalló que el año pasado se otorgaron 28,670 millones de pesos extra 
a la Secretaría de Salud con el fin de apoyar los gastos médicos, la infraestructura 
hospitalaria y la vacunación de la población en medio de la emergencia sanitaria. 
De esta manera, la Secretaría de Salud habría ejercido un presupuesto de 155,670 
millones de pesos el año pasado, 22.6% mayor a lo que se le aprobó en el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) para el 2020. 
Si bien la Secretaría de Salud obtuvo recursos extra, éstos fueron menores a los que se 
aprobaron a otras dependencias. Por ejemplo, Hacienda obtuvo 52,681 millones de 
pesos adicionales para apoyar las actividades del Fondo de Infraestructura y el capital 
de los bancos de desarrollo y fondos de fomento. 
“Estos recursos contribuyeron al fortalecimiento del otorgamiento de crédito a las micro 
y pequeñas empresas y a la creación de infraestructura, mediante el Fondo Nacional de 
Infraestructura, para impulsar la recuperación económica”, indicó la dependencia a 
cargo de Arturo Herrera. 
A la Secretaría de Economía, se le entregaron 34,894 millones de pesos extra que se 
destinaron, principalmente, para el apoyo a empresas familiares vía créditos a la 
palabra, mientras que la Sedena obtuvo 30,022 millones de pesos para los proyectos 
de infraestructura a su cargo, en donde destaca el Aeropuerto Felipe Ángeles,  y “las 
acciones de apoyo en el combate a la pandemia”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-SE-y-Sedena-tuvieron-mas-
recursos-extra-que-Salud-en-el-2020-20210510-0009.html) 
 

Faltan vacunas para niños, acepta el IMSS (El Sol de México, Nurit Martínez, , web). 
El l Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) enfrenta un “pequeño problemita” de 
desabasto de vacunas del cuadro básico de inmunización para niños, adolescentes y 
adultos. 
En concreto, por falta de dosis dejaron de aplicarse más de seis millones de vacunas a 
derechohabientes de este instituto entre 2015 y 2020, lo que implica una mayor 
demanda de dosis este año para cubrir el rezago, reconoció Nibardo Paz Ayar, 
coordinador de Programas Médicos de la institución. 
A decir del funcionario, el desabasto, al menos entre 2015 y 2018, no fue un problema 
de disponibilidad financiera o de programación en las compras, sino de que los 
proveedores no tuvieron la disponibilidad para cubrir la totalidad de las dosis que se 
necesitaban. 
“Realmente fue problema de las farmacéuticas, porque todo el requerimiento en el IMSS 
fue solicitado de manera oportuna, no fue problema de recursos financieros, no fue 
problema de programación, simplemente las farmacéuticas no tuvieron la disponibilidad 
de todo el requerimiento para poder cubrir al 100 por ciento el país”. 
El desabasto provocó que millones de derechohabientes quedaran expuestos a 
enfermedades como sarampión, tétanos, difteria, tuberculosis, rubéola y parotiditis 
(paperas), entre otras. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-SE-y-Sedena-tuvieron-mas-recursos-extra-que-Salud-en-el-2020-20210510-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-SE-y-Sedena-tuvieron-mas-recursos-extra-que-Salud-en-el-2020-20210510-0009.html
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Incluso, Paz Ayar indicó en entrevista a El Sol de México que hubo vacunas que en 2020 
no llegaron, como la que se aplica contra el virus del papiloma humano. 
El “problemita de abasto” en el instituto, como fue calificado por el funcionariose registra 
en México desde 2015, lo que significa que lleva dos administraciones: la de Enrique 
Peña Nieto y la de Andrés Manuel López Obrador. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/faltan-vacunas-para-ninos-
acepta-el-imss-desabasto-medicamentos-6696381.html) 
 

Policía de la CDMX da monopolio de gasolina a Hidrosina (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Autoridades del gobierno de la Ciudad de México giraron instrucciones para que 16 mil 
vehículos, entre patrullas y todo tipo de unidades que pertenecen a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) —que encabeza Omar García Harfuch—, carguen 
combustible únicamente en gasolineras propiedad del empresario Paul Karam, 
Hidrosina. 
A través del oficio SSC/OM/ DGRMAyS/350/2021, con fecha del 6 de abril de este año, 
la Oficialía Mayor dio instrucciones para que la adquisición de gasolinas y diesel que 
realizarán las unidades de esta secretaría a través de medios electrónicos (tarjetas 
magnéticas) este año, se lleve a cabo únicamente en las 21 estaciones de servicio de 
Hidrosina que operan en la Ciudad de México. 
Concentrar las compras de las 16 mil unidades en estas gasolineras representa un 
contrato por casi mil 400 millones de pesos en el año. 
El documento asegura que la Oficialía Mayor de la SSC, a cargo de Celso Sánchez, a 
través de la Dirección de Transporte de la dependencia, “solamente reconocerá la 
dotación de gasolina o diesel que se realice en estas estaciones de servicio”. 
La decisión podría extenderse a los 40 mil vehículos utilitarios de todas las entidades de 
la Ciudad de México, por los que el gobierno capitalino de Claudia Sheinbaum paga 
alrededor de 3 mil 500 millones de pesos anuales, según datos de la Dirección General 
de Recursos Materiales y Servicios Generales del gobierno local. 
De acuerdo con empresarios gasolineros, el esquema que pretende utilizar la SSC no 
sólo se asemeja y tiene vicios de corrupción, pues contraviene las políticas 
antimonopolios y termina con el piso parejo en el negocio de la distribución de 
petrolíferos a través de estaciones de servicio. 
Actualmente, en la Ciudad operan mil 100 estaciones de servicio, y centralizar las 
compras de la SSC en 21 estaciones de Hidrosina representa desplazar a la mayor parte 
de los competidores, 97.7%. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/policia-de-la-cdmx-da-monopolio-de-
gasolina-hidrosina) 
 

Construir un túnel, única vía para reabrir la línea 12, dice especialista (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La única posibilidad de reabrir la línea 12 del Metro es desmontando el viaducto elevado 
y sustituirlo por un túnel, lo cual significa un mayor costo económico y tiempo, consideró 
el ingeniero civil Enrique Rodríguez Ramírez. Afirmó que dicha obra es una vergüenza 
para la ingeniera mexicana, que hasta los años 80 del siglo pasado era ejemplo mundial 
en mecánica de suelos, estructuras e ingeniería hidráulica. 
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Al ser entrevistado por este diario, explicó que el accidente en la estación Olivos ocurrido 
hace una semana, que dejó saldo de 26 personas muertas y decenas de heridos, pudo 
ser consecuencia de que el suelo donde se construyó la parte elevada de la línea 12 no 
es el idóneo para la localización y cimentación de la obra, las columnas y ballenas 
(elementos horizontales) fueron construidas con dos materiales diferentes, así como por 
fallos desde que fue concebida. 
Con una trayectoria de 50 años, tanto en el sector público como privado, Rodríguez 
Ramírez subrayó: Mi propuesta es desarmar esa obra (el viaducto elevado), ponerla en 
un lugar con mejor suelo para fines ferroviarios y hacer la línea del Metro como 
originalmente se pensó: subterránea. No es fácil, pero se puede. Claro que hay un costo 
y va a estar difícil que tomen esa decisión, expresó. 
Egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México, Rodríguez Ramírez trabajó 
en la construcción del interceptor oriente del drenaje profundo, en la primera etapa del 
conjunto habitacional El Rosario, fue asesor en la Secretaría de Obras y Servicios en la 
gestión de Jorge Arganis y se desempeñó como consultor privado. Aseveró que no 
necesita mantenimiento algo que está mal, hay que quitarlo, porque el error está desde 
el principio, desde que se construyó. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/10/capital/028n1cap) 
 

Conductores del Metro temen por los usuarios (El Sol de México, Aabey Vargas, p. 

web). 
Falta de equipo contra incendios, cabinas dañadas y poca respuesta a los reportes de 
fallas en vías y trenes del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, es lo que viven 
sus conductores quienes manejan con miedo tras el desplome del puente elevado de la 
Línea 12. 
El gobierno de la Ciudad de México se comprometió a revisar otras líneas con tramos 
elevados, como la 4, la 9 y la B, para no dejar pasar fallas que deriven en accidentes. 
La Secretaría de Obras empezó con una inspección en Pantitlán, pero el plan es analizar 
cómo los desniveles en los viaductos afectan la operación del transporte. 
Alfredo, quien lleva más de 20 años como conductor del Metro en la Línea 9 y que 
prefirió cambiar de nombre por miedo a perder su trabajo, señaló que tras el accidente 
vive con miedo de trabajar en el Metro, incluso, aseguró que ha disminuido la velocidad 
con la que maneja el convoy. 
Recordó que de marzo a abril se realizó mantenimiento en las estaciones Ciudad 
Deportiva, Puebla y Pantitlán de la Línea 9. De acuerdo con el secretario de Movilidad, 
Andrés Lajous, la intervención nació luego de que los trenes y los usuarios detectaron 
el desnivel. “Se niveló la vía para que pudiera mantener su capacidad y velocidad de 
operación normalmente”, dijo. 
Sin embargo, Alfredo asegura que esto no pasó. Según el Plan Maestro del Metro 2018-
2030, la línea necesita de una inversión de 114 millones de pesos para mantenimiento 
correctivo mayor a las instalaciones de vías. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/conductores-del-metro-temen-por-
los-usuarios-sct-fallas-seguridad-6696387.html) 
 

Lo que la austeridad se llevó en la CDMX (El Sol de México, Maleny Navarro, p. web). 
El recorte de presupuesto ante la pandemia por Covid-19 y la ley de austeridad obligó 
la suspensión de proyectos del C5, del rastreo del transporte público y de atención a 
colonias en las 16 alcaldías. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/10/capital/028n1cap
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De acuerdo con la cuenta pública 2020, la Ciudad de México ahorró 13 mil 966 millones 
de pesos, equivalentes a 6 por ciento del presupuesto total aprobado para ese año fiscal. 
La mayoría de los entes y órganos que conforman el gobierno local ahorraron en 
suministros y materiales de oficina y dejaron de gastar en eventos masivos, sin 
embargo, algunas promesas quedaron en pausa. 
Ante el recorte, el Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto 
Ciudadano (C5) no pudo ampliar el tiempo en el que los videos de seguridad se 
almacenan. La reciente administración se comprometió a guardar por 30 días los videos, 
y no siete como se hacía antes, pero no lo logró en 2020. 
“No se llevaron a cabo los siguientes proyectos: 1.- Ampliación del Proyecto MICALLE; 
2.-Creación del C2 Centro Histórico; 3.-Ampliación de la Capacidad de Almacenamiento 
de 10,908 Sistemas Tecnológicos de Video Vigilancia de siete a treinta días como lo 
establece la Ley", se lee en los resultados generales de la cuenta pública. 
El Órgano Regulador de Transporte reprogramó sus metas. El reporte indica que ante 
la suspensión de la intalación de GPS que monitorea y atiende el transporte público "se 
reprogramó la supervisión de la plataforma hasta el ejercicio fiscal 2021" 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/lo-que-la-austeridad-se-llevo-en-
la-cdmx-c5-atencion-colonias-6696418.html) 
 

Gobierno de la CDMX publica lineamientos para el semáforo amarillo (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Luego de que autoridades locales anunciaron que a partir de este 10 de mayo la Ciudad 
de México pasa al color amarillo del semáforo epidemiológico, este fin de semana se 
publicaron en la Gaceta Oficial local los establecimientos que ya están confirmados para 
operar, así como los que pueden aumentar su capacidad y horario. 
De acuerdo con el documento, los establecimientos que pueden operar de manera 
escalonada a partir de este lunes son las sucursales bancarias, a las que ya se les 
permite brindar servicio al público sin restricción de horario; las unidades que tienen 
como giro principal la venta de alimentos preparados ya pueden tener música viva, 
grabada o videograbada con un límite máximo de volumen de 62 decibeles; así como a 
las salas de cine, que pueden brindar servicio al público con un aforo de 40% en salas 
generales y 60% en salas VIP. 
“Los establecimientos mercantiles no esenciales que se encuentran operando conforme 
al color del semáforo epidemiológico pueden brindar servicio al público con un aforo de 
40%”, se lee en la gaceta. 
En tanto, los negocios mercantiles con giro de hospedaje ya pueden realizar 
convenciones en interiores, garantizando los nueve metros cuadrados por persona y un 
aforo máximo de 50 personas, con un horario de 07:00 a 20:00 horas y uso obligatorio 
del sistema para identificación de contagios en espacios cerrados QR al ingresar al 
evento. 
Desde el 12 de mayo ya se permitirán los eventos deportivos con público al aire libre, 
con un aforo máximo de 25% y las siguientes medidas específicas: venta de boletos 
únicamente a través de internet, uso obligatorio del QR, queda prohibida la venta y 
consumo de bebidas alcohólicas en todas sus graduaciones y únicamente se permitirá 
asignar asientos juntos a grupos de máximo cuatro personas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-la-CDMX-publica-
lineamientos-para-el-semaforo-amarillo-20210509-0083.html) 
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Busca Unión Europea firmar nuevo pacto con México (El universal, Redacción, p. 

web). 
De cara a una recuperación postpandemia, la Unión Europea buscará firmar un nuevo 
acuerdo global, que incluya a México, sobre cambio climático, para modernizar el 
Acuerdo de París vigente desde 2000. 
Así lo afirmó Gautier Mignot, embajador de la Delegación de la Unión Europea en 
México durante la celebración del Día de Europa 2021, que se realizó ayer. 
“Europa espera de México un esfuerzo cada vez más intenso y en favor del desarrollo 
sostenible, de la transición energética, de las energías renovables, de la economía 
circular, de la protección del medio ambiente y de la biodiversidad. Queremos extender 
una mano amiga al gobierno y al pueblo de México para profundizar nuestra cooperación 
y aportar nuestra experiencia”, señaló. 
“Somos un socio estratégico para México, es un socio estratégico para nosotros. Lo 
queremos hacer a través de la firma, ojalá muy pronto, de un nuevo acuerdo global para 
modernizar el que tenemos en vigor desde 2000 y dar más oportunidades a nuestras 
empresas”, indicó. 
Recordó que en abril los miembros adoptaron el llamado Pacto Verde Europeo, que 
tiene como objetivo lograr una disminución de 55% de aquí a 2030 de sus emisiones de 
gases con efecto invernadero, para lograr la neutralidad carbónica en 2050. 
“En esta lucha, un socio como México es imprescindible para contribuir al esfuerzo 
común y dar el ejemplo a otros en América Latina y otros continentes. Porque México 
ha sido y sigue siendo un país respetado, escuchado por las otras naciones. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/busca-union-europea-firmar-nuevo-pacto-con-
mexico) 
 

Estudio francés rechazó daños a la estructura por vibración de trenes 
(Milenio, Rafael Montes, p. web). 
El diagnóstico de fallas de la Línea 12 del Metro hecho por la empresa Systra en 2014 
descartó que la infraestructura civil construida para sostener las vías pudiera resultar 
afectada por la vibración al paso de los trenes férreos. 
“En relación con la infraestructura civil, el comportamiento de las obras en el tramo en 
viaducto es normal, no hay riesgo de desarrollo vibratorio bajo el paso de los trenes por 
problemas estructurales”, dice el informe elaborado por la firma francesa. 
Dicho diagnóstico fue encargado por el gobierno de Ciudad de México, entonces 
encabezado por Miguel Ángel Mancera, para conocer las causas que ocasionaron el 
desgaste irregular de las vías de la llamada Línea Dorada. 
El estudio reveló que “los diferentes componentes de la vía (rieles, durmientes, sistema 
de fijación) tomados individualmente están conforme a las normas internacionales, con 
la excepción del balasto, el cual cumple con la norma contractual; sin embargo, se 
encuentran en los límites de las tolerancias permitidas por dichas normas las rupturas 
de ciertos componentes son la consecuencia del desgaste ondulatorio o de defectos de 
construcción de la vía o de una combinación de ambos”. 
Además, precisó que “el desgaste ondulatorio está presente principalmente en las 
curvas con radios inferiores a los 350 metros y en las vías desviadas de aparatos, de 
ello se deduce que el desgaste ondulatorio es producido por el reducido radio de 
curvatura, ya que es el único parámetro común entre ambas configuraciones: los 
aparatos se colocan sin peralte y se recorren a una velocidad reducida”. 
(https://www.milenio.com/politica/estudio-frances-rechazo-danos-estructura-vibracion-
trenes) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Organización rural y desarrollo regional (El Vigía, Reynaldo Magaña, p. web). 
Sábado 08 mayo 2021 
Es urgente, desde el gobierno, atender integralmente a los ciudadanos de la zona rural, 
que por siempre han permanecido olvidados en relación con el desarrollo y atención que 
se ha dado a la población de la ciudad. 
La percepción que hasta hoy han tenido las Dependencias Públicas en relación con el 
campo, es que siendo parte del territorio de la Entidad, es “su obligación atenderlo”, para 
“cumplir”, con independencia de incrementar o no su nivel de bienestar; 
consecuentemente, se cumple sosteniendo una estructura burocrática, que justifica la 
presencia del gobierno en la zona rural, pero que no responde a las expectativas de las 
poblaciones rurales. Las obras las realizan la federación y los gobiernos estatales, pero 
en la mayoría de los casos sin coordinación o planeación interinstitucional, ni mucho 
menos con principios de transversalidad; esto es, que cada dependencia hace su propio 
programa de trabajo, sin considerar la rectoría que debe llevar esto. 
Lo mismo ocurre con los programas económico productivos que ejecutan las diferentes 
dependencias de los otros dos órdenes de gobierno, las que en el mejor de los casos 
se limitan a exigir que los apoyos para proyectos no se dupliquen, sin que exista una 
dirección que coordine a todos para crear proyectos integrales que permitan 
eficazmente y más rápido resolver los problemas de ingreso de las familias asentadas 
en la zona rural, incrementando su nivel de bienestar. 
Los aspirantes a los diversos cargos de elección popular, particularmente a la 
gubernatura, deben considerar cubrir y cumplir con todos estos propósitos. También 
crear un amplio y eficaz programa de obras que detonen las diferentes zonas rurales de 
cada entidad, por vocación productiva, particularmente la conectividad carretera y otras 
desde luego. 
Sin embargo, todo ello no tendrá el éxito esperado, si no se trabaja, en un intenso 
programa de organización para la producción. Es necesario utilizar las figuras 
asociativas contempladas en la ley agraria, las Asociaciones Rurales de Interés 
Colectivo, las Uniones de Ejidos y las Sociedades de Producción Rural, entre otras, que 
hasta hoy han permanecido prácticamente ocultas o abandonadas, porque las 
dependencias que deberían fomentarlas no lo han hecho. 
Es prudente aclarar que si bien las SPR’S, sí se han constituido en mayor cantidad, lo 
han hecho de manera desarticulada y sin un plan organizacional que las atienda 
correctamente como figuras jurídicas de segundo grado, con las cuales se podría 
dispersar el financiamiento, por ejemplo. 
Las dependencias encargadas de ello, la SADER, la Secretaría del Campo y Seguridad 
Alimentaria del Gobierno del Estado, la Procuraduría Agraria y la Secretaria de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (antes Reforma Agraria), entre otras, no 
contemplan un plan específico dedicado a la organización para la producción. Se ven 
solo como receptoras de solicitudes de los campesinos que acuden en demanda de 
atención, pero no hay iniciativa que promueva organizar a los productores con éste 
propósito. Organizar a los productores rurales, facilitaría en gran medida el éxito de las 
intenciones del nuevo gobierno. Las Uniones de Ejidos y ARIC’s, son un eficaz 
instrumento para el otorgamiento del crédito, además de garantía para la supervisión y 
seguimiento del mismo. 
(https://www.elvigia.net/columnas/2021/5/8/organizacion-rural-desarrollo-regional-
368857.html) 
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Sector Agrario 
 
 

Invierten más en Tren Maya que en atender la pandemia (El Universal, Redacción, 

p. web). 
Domingo 09 mayo 2021 
El Tren Maya y sus obras complementarias comprometidas hasta ahora le costarán al 
país 348 mil 52 millones de pesos. De acuerdo con el registro del proyecto ante la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la obra requerirá 161 mil 356 millones 
de pesos, más 139.4 mil millones que corresponden a contratos para su mantenimiento 
y operación por 30 años. 
Además, se requerirán 8 mil 69 millones de pesos para la adquisición de material 
rodante adicional entre 2033 y 2043. 
De acuerdo con información sobre el costo del proyecto, así como al menos ocho obras 
más planeadas que forman parte de la derrama económica que generará el tren a lo 
largo de su trayecto, el mayor beneficiario de esas inversiones será Quintana Roo. 
La entidad proyecta obras de movilidad y desarrollo turístico, cuyo costo total asciende 
a casi 39 mil 228 millones de pesos adicionales a lo que significa la construcción del 
ferrocarril. 
El monto total de recursos de la obra ferroviaria y los proyectos complementarios es casi 
14 veces mayor a los requerimientos de recursos que el Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi), la Secretaría de Salud, el IMSS y el ISSSTE han solicitado para 
atender la pandemia de Covid-19. 
Durante la emergencia sanitaria, esos organismos hicieron requerimientos para equipo, 
instrumental y medicamentos por casi 25 mil millones de pesos, según consta en los 
oficios que entregaron a la Unidad de Inversión de la SHCP desde marzo de 2020 a la 
fecha. 
Si se agregan a esos requerimientos los 17 mil millones de pesos que el gobierno federal 
anunció esta semana que se han pagado para comprar diversas vacunas contra el 
coronavirus, los recursos que recibirá el Tren Maya son ocho veces superiores. 
El monto también es 3.7 veces más alto que el costo del Tren Interurbano México-
Toluca, que en marzo de este año se actualizó a 93 mil 89.8 millones de pesos, como 
consta en su registro ante la Secretaría de Hacienda. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/invierten-mas-en-tren-maya-que-en-atender-
la-pandemia) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Cayó 30 por ciento la producción de maíz por heladas y sequías, alertan (La 

Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Lunes 10 mayo 2021 
Hasta ahora a nivel nacional la caída en la producción de maíz es de 30 por ciento y se 
espera que esto continúe durante todo el año, anticipó Vicente Álvarez Delgado, 
presidente del Sistema Producto Maíz. La producción proyectada para el año era de 27 
millones de toneladas, pero se prevé que será menos alentadora debido a que hay 
menos superficie sembrada, van dos años seguidos de sequías y hubo siniestros en 
cultivos. A esto se suma que no hay una política gubernamental dirigida al productor, 
señaló. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/invierten-mas-en-tren-maya-que-en-atender-la-pandemia
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/invierten-mas-en-tren-maya-que-en-atender-la-pandemia


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Esta situación ha llevado a que no haya suficiente maíz, alimento básico de los 
mexicanos, y se eleve el precio, lo cual además se refleja en el aumento de las 
importaciones, indicó en entrevista. Este año se dejó de sembrar más superficie 
cultivada en comparación con el anterior, en promedio al año se cultivan 7 millones de 
hectáreas de acuerdo con la Secretaría de Agricultura (Sader). El próximo año habrá 
menos inventarios de maíz. Las tierras quedarán ociosas, porque el productor está 
descapitalizado, agregó Álvarez Delgado. 
Dijo que tan sólo en el estado de México la caída en la producción de maíz es de 40 por 
ciento, pero a nivel nacional es de 30. Se solicitó una entrevista con el coordinador de 
Agricultura de la Sader, Santiago Argüello, para que diera un balance sobre la 
producción de maíz, pero no hubo respuesta positiva. 
En las Expectativas agroalimentarias 2021, la Sader sólo informó de un aumento de 0.5 
por ciento en la producción agrícola en general, sin desglosar la información por 
productos. 
Álvarez Delgado sostuvo que se han retirado apoyos de estímulo a la producción, hubo 
siniestros por sequías y heladas, se eliminaron seguros para cubrirlos, los productores 
cayeron en carteras vencidas, hay descapitalización, no hay fertilizantes, apoyos 
técnicos ni investigación, todo eso se canceló. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/10/politica/003n1pol) 
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En un año bajó la incidencia delictiva, reporta 

Gobernación 

Lunes 10 mayo 2021 / Víctor Ballinas 

En el primer año de la aplicación de la Estrategia Nacional de Seguridad, de abril 

de 2019 a marzo de 2020, se cometieron 92 mil 287 delitos del fuero federal y 

en el mismo lapso de 2020-2021 se registraron 75 mil 969, lo que representa una 

disminución de 17.68 por ciento. 

El segundo Informe Anual de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública que la 

Secretaría de Gobernación envió a la Comisión Permanente destaca lo anterior. 

Informa que de abril de 2020 a marzo de 2021 ocurrieron un millón 817 mil 888 

ilícitos del fuero común, lo que representa una disminución de 12.4 por ciento en 

relación con los registrados en el mismo periodo previo, cuando fueron 2 millones 

74 mil 863. 

En el reporte se indica que del 1º de abril de 2020 al 31 de marzo de 2021 los 

homicidios dolosos representaron 1.9 por ciento de la incidencia delictiva total, 

con 34 mil 149 víctimas, lo que indica una reducción de 2.25, en contraste con el 

periodo anterior. Se detalla que la incidencia de este crimen se concentró en seis 

estados: Guanajuato, Baja California, estado de México, Chihuahua, Jalisco y 

Michoacán, donde de abril de 2020 a marzo de 2021 ocurrieron 52 por ciento a 

escala nacional. 

De igual forma, el documento subraya que las víctimas de feminicidio han 

presentado una desaceleración en el crecimiento. A nivel nacional se 

perpetraron crímenes 971, del primero de abril de 2020 a marzo de 2021, cifra 

2.02 por ciento menor que la del año anterior. 

La clasificación de feminicidios sigue siendo un subregistro, debido a que se 

requiere fortalecer la capacitación en perspectiva de género, con la finalidad de 

que los integrantes de los cuerpos policiacos y de investigación, ministerios 

públicos y médicos legistas cuenten con herramientas para determinar este 

delito, se anota en el informe. 

Se detalla también un comportamiento favorable en la reconstrucción de la 

confianza en las autoridades. Durante marzo de 2021, 89.2 por ciento de la 

población manifestó confiar en la Marina; 85.9 en el Ejército, y 78.8 por ciento en 

la Guardia Nacional, lo que significa un incremento en puntos porcentuales de 

0.7, 0.1 y 2.8, respectivamente, para esas fuerzas armadas en relación con 

marzo del año pasado.  
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El informe refiere que la Encuesta nacional de seguridad pública urbana, 

publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en su edición al 

primer trimestre de 2021, muestra que por segundo año consecutivo se mantiene 

a la baja la percepción de inseguridad. A marzo de 2021, 66.4 por ciento de la 

población de 18 años y más consideró que en términos de delincuencia su ciudad 

es insegura siete puntos porcentuales menos que en marzo de 2020, cuando fue 

73.4. 

El robo total es uno de los de mayor participación porcentual en incidencia y ha 

presentado un decremento sostenido desde diciembre de 2018, debido a las 

acciones conjuntas de las instancias de seguridad. Representó 35 por ciento a 

nivel nacional entre el 1º de abril de 2020 y el 31 de marzo de 2021; en el lapso 

anterior se redujo 22.94 por ciento, al pasar de 743 mil 657 casos a 573 mil 047. 
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AMLO da control del Interocéanico en Istmo a la 

Marina 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Pedro Villa y Caña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que el Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec será entregado para su administración 

a la Secretaría de Marina (Semar), con el objetivo de evitar que sea 

concesionado a particulares y “mucho menos a extranjeros”, pues aseguró que 

este proyecto es un asunto de soberanía nacional. 

En un video difundido en sus redes sociales desde el puerto de Salina Cruz, 

Oaxaca, y pese a la veda electoral, aseguró que este proyecto traerá empleos, 

bienestar y desarrollo para el país. 

“Algo que quiero aclarar es que [el corredor] no se va a concesionar a 

particulares ni mucho menos a extranjeros. Es un asunto de soberanía, esto lo 

va a manejar el Estado y lo va a cuidar la Marina, es a la que le vamos a 

encomendar todas estas obras cuando las terminemos, por el bien y por el 

progreso de nuestro país”, explicó el Mandatario federal. 
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En el último punto de su gira de trabajo privada de fin de semana, dijo que el 

corredor de 300 kilómetros, que busca unir el Oceano Pacífico con el Golfo de 

México y que se pretende quede listo para 2022, incluye la rehabilitación de este 

puerto y el de Coatzacoalcos, así como la construcción de 10 parques 

industriales. 

“Estamos rehabilitando, construyendo estos rompeolas, rehabilitando el puerto 

de Salina Cruz, el puerto de Coatzacoalcos, rehabilitando la vía del Ferrocarril 

del Istmo y estamos impulsando el desarrollo, 10 parques industriales en el 

corredor para que haya trabajo, progreso con justicia, porque eso significa 

empleo, significa bienestar”, dijo. 

López Obrador expuso que este proyecto, que cuenta con una inversión de 4 mil 

600 millones de pesos, es financiado con presupuesto público y no se recurre a 

créditos, porque su administración ha ahorrado, pues, afirmó, ya no hay lujos. 

“No crédito, presupuesto. Ya no se usan los pidiregas, todo eso que resulta 

oneroso porque hay que pagar mucho por financiamiento. ¿Cómo tenemos 

dinero? Del presupuesto y no se recurre al financiamiento porque no hay 

corrupción, y esta es la clave de todo. Porque estamos ahorrando, no hay lujos 

en el gobierno. Antes era un gobierno rico con pueblo pobre, el gobierno estaba 

ensimismado, no se atendía el desarrollo del país. 

“Estas obras son empleo, significan bienestar y desarrollo para nuestro país”, 

aseveró. 

El Ejecutivo agregó que actualmente los puertos del Pacífico son los que mueven 

más carga que los del Atlántico, por lo que las terminales de Manzanillo, Colima, 

y de Lázaro Cárdenas, Michoacán, son las que movilizan más carga en México. 

“Esto lo soñó Juárez, lo soñó y convirtió en realidad Porfirio Díaz, porque él hizo 

este puerto de Salina Cruz, hizo también el tren del Istmo, el puerto de 

Coatzacoalcos, el de Veracruz. 

“Tenía Porfirio un constructor favorito, un inglés, [Weetman] Pearson, que era el 

que recibió todas las obras, al que le tenía mucha confianza. Era también el 

dueño de la compañía petrolera El Águila, que fue la que hizo la primera refinería 

en Minatitlán. 

“El proyecto del Istmo se impulsó mucho, no tuvo el éxito que se esperaba 

porque entonces los países del Pacífico pues no tenían la importancia de ahora. 

“Ahora es distinto, los puertos del Pacífico son los que más carga mueven por 

barcos, ya no son los del Golfo, no es el Atlántico, ahora es Manzanillo, Lázaro 

Cárdenas, antes sólo era, fundamentalmente, Veracruz, si acaso Tampico, pero 

eso ya cambió, porque China se convirtió en la fábrica del mundo”, señaló. 
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Prevén mayor número de gobernadoras y 

alcaldesas a raíz de la reforma de 2019 

Lunes 10 mayo 2021 / Alonso Urrutia y Jesica Xantomila 

Si en 2018 las reformas detonaron un crecimiento sustancial de la participación 

femenina en los congresos del país, al punto que hoy México ocupa el cuarto 

lugar mundial en este rubro, la reforma constitucional conocida como paridad en 

todo genera expectativas de un aumento sustancial en ámbitos de mayor rezago: 

las gubernaturas y las presidencias municipales. En 68 años en los que las 

mujeres tienen derecho a votar y ser votadas, sólo ocho han gobernado una 

entidad y, actualmente, únicamente encabezan cerca de 25 por ciento de 

municipios. 

Como sucediera con la reforma de 2014, que se reflejó en los comicios de 2018, 

los cambios constitucionales de 2019 se espera impacten en los próximos 

comicios. Actualmente, la radiografía de mujeres gobernantes en presidencias 

municipales revela que hay entidades donde su participación es muy reducida: 

en Tlaxcala sólo siete de 60 alcaldías son gobernadas por mujeres, en Morelos 

15 por ciento o 16 por ciento en Hidalgo, contrastando con 38 por ciento en 

Querétaro o 35 por ciento en Nuevo León. 

A pesar del desequilibrio existente en estos ámbitos, las acciones promovidas 

por el Instituto Nacional Electoral, confirmadas en gran parte por el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, enfrentaron la reticencia partidista, 

en especial de Morena, que presionó para cancelar una ruta encaminada a que 

el saldo de la elección sea similar al de 2018. 

La participación de la mujer en el Congreso de la Unión se duplicó en las últimas 

cuatro elecciones: en 2009 sólo representaban 28 por ciento de las curules. Para 

2015, con la reforma electoral que impulsó la paridad, alcanzaron 42 por ciento 

y en 2018, cuando además de los cambios legales se añadieron disposiciones 

administrativas y jurisdiccionales, se llegó a 48.2 por ciento. 

A nivel estatal el avance también se consolidó en las legislaturas vigentes: 10 de 

los 32 congresos tienen mayoría femenina (en Morelos con 65 por ciento; 

Coahuila, 60 por ciento, y Chiapas, 65 por ciento, que contrastan con Nayarit, 32 

por ciento, y Michoacán, 35 por ciento). No obstante, sólo cinco son 

encabezados por mujeres. Entre los partidos, Morena es el que tiene más 

legisladoras locales, con 195, en tanto que el PAN cuenta con 88 y el PRI con 

84. 
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Ahora que el marco jurídico para prevenir, sancionar y erradicar la violencia 

contra las mujeres en el ámbito político ha sido debidamente definido, es deber 

poner especial atención en su correcta implementación y garantizar que la 

promesa de una democracia paritaria y libre de violencia se haga realidad, 

reconoció la ONU sobre el avance en México. Sin embargo, en los espacios de 

poder aún se registran reticencias, pues a pesar de que sólo ha habido ocho 

gobernadoras en la historia, se regateó la paridad de candidaturas a este cargo. 

A nivel municipal, si bien la presencia no es tan reducida, son pocas las grandes 

ciudades donde gobiernan mujeres: Chihuahua, Hermosillo, Mexicali y 

Aguascalientes son las únicas capitales bajo administración femenina (apenas 

el doble que las entidades que gobiernan, Sonora y la Ciudad de México), a las 

que se añaden un puñado de municipios importantes, como Acapulco o Cancún. 

Proporcionalmente, es un ámbito de reducida participación: 18 por ciento en 

Aguascalientes, 19 en Guerrero y también en Michoacán y Puebla. 

A nivel partidista, el PRI cuenta con 183 alcaldesas, el PAN con 138 y Morena 

con 114. Tal es el escenario de la presencia femenina en gubernaturas y 

alcaldías que podría modificarse sustancialmente con la paridad de 

candidaturas. 
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Erradicar la pobreza de adultos mayores, el 

objetivo de la Consar 

 

Sábado 08 mayo 2021 / Patricia Ortega 

Uno de los principales retos del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) del 

sistema de cuentas individuales es la informalidad. El 60% de la población 

económicamente activa (PEA) que rondaba antes de la pandemia alrededor de 

55 millones de mexicanos transitan entre los sectores formal e informal de la 

economía a lo largo de su vida activa, lo que implica que la densidad de 

cotización es bastante baja y esto impacta en el poco ahorro en sus cuentas 

individuales, así lo consideró Abraham E. Vela Dib, presidente de la Comisión 

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

“La mayoría de los mexicanos que cotizaban en el IMSS desde el 1 de julio de 

1997, enfrentaban una alta probabilidad de tener una negativa de pensión a partir 

de los 60 años, que es cuando tienen el derecho a hacer su trámite su solicitud 

de pensión o de retiro, ya sea por cesantía y edad avanzada, o vejez a los 65 

años”, dijo. 

En entrevista virtual con El Economista, Vela explicó que, con la reforma a la Ley 

del Seguro Social que entró en vigor este año, se redujo de 1,250 a 750 

semanas, que son aproximadamente equivalentes a 15 años, ”lo que va a 

permitir que muchos de esos trabajadores que iban a tener una negativa de 

pensión y que sólo iban a poder retirar el ahorro que hubiesen acumulado en su 

cuenta individual en una sola exhibición, ahora podrán aspirar a trámite de 

revisión en donde puedan obtener una pensión garantizada. 
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“Ahora la pensión garantizada es una función de varias variables, básicamente: 

la edad de trabajador, su antigüedad o el número de semanas cotizadas y de su 

salario base de cotización, de tal manera que para quienes cumplen 60 años o 

más en el año 2021, la pensión garantizada será en promedio mayor que la que 

obtenían antes de la reforma, de alrededor de 3,393 pesos”. 

Según información preliminar del IMSS, este año estarán obteniendo una 

pensión garantizada que es incluso superior en aproximadamente 30% o 40%, 

esto está por verse una vez que concluya el año, mencionó. 

“Además se suma el anuncio reciente de que la pensión universal para los 

adultos mayores se va a otorgar a partir de los 65 años, entonces las pensiones 

serán todavía mayores”. 

Dijo el incremento gradual del 6.5 al 15% del salario base de cotización de las 

aportaciones patronales, conjuntamente elevan las contribuciones tripartitas que 

se hacen a las cuentas individuales de los trabajadores que cotizan al IMSS. 

Insistió, en que el compromiso de esta administración con el bienestar de los 

adultos mayores busca erradicar muy pronto, “de una vez por todas, la pobreza 

de los adultos mayores y que sus pensiones les permitan vivir una vida 

verdaderamente digna en la vejez, obviamente todo esto trae aparejado un costo 

fiscal”. Mencionó que el costo fiscal sería o es mucho menor al que se tendría si 

se optara por regresar a un sistema de reparto de beneficio definido, que además 

otorgaría menos pensiones que las que se van a otorgar ahora. “Las estadísticas 

muestran que la pensión promedio del régimen anterior anda por ahí de los 8,000 

pesos”. 

 

ISSSTE 

 

Vela dijo que respecto a la reforma de pensiones del ISSSTE, la Secretaría de 

Hacienda está encabezando las negociaciones con el sindicato de los servidores 

públicos y con representantes del magisterio. “No sé cuando concluyan estas 

negociaciones, ni en qué términos, pero sí tengo entendido que la intención es 

que esta reforma se lleve a cabo en algún momento de la presente 

administración”. 

 

Pandemia 

 

Explicó que la pandemia por Covid-19 no afectó al sistema de manera 

preocupante. “Llevamos aproximadamente dos millones de retiros parciales por 

desempleo, que es razonable al suponer que estos trabajadores perdieron sus 

empleos o vieron disminuidos sus ingresos, e incluso que se encontraban en el 

sector informal de la economía y que debido a la interrupción de algunas 

actividades no esenciales, vieron reducidos sus ingresos y se vieron en la 

necesidad de acudir a su Afore para tramitar el retiro parcial por desempleo”.  
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Dijo que es importante tener en cuenta que estos retiros parciales por desempleo 

que realiza un trabajador a su cuenta individual es como si hubiera sacado un 

préstamo de su cuenta individual, si no lo reintegra el saldo de ahorro para el 

retiro se ve disminuido y por otra parte, se reduce en igual proporción el número 

de semanas cotizadas que tiene en el sistema. 

 

Volatilidad 

 

Vela señaló que este año se está observando una volatilidad exacerbada en los 

mercados financieros que pueden afectar los rendimientos de las Siefores, 

algunos de los factores de riesgo que se contemplan son: la distribución y 

aplicación de las vacunas a nivel mundial, un tercer rebrote de Covid-19 

(principalmente en Europa en donde de nueva cuenta se está implementando un 

nuevo confinamiento y un nuevo paro de actividades no esenciales). 

Asimismo, que la economía de Estados Unidos viene mostrando una 

recuperación bastante vigorosa fortalecida con las recientes medidas de 

estímulo fiscal y monetario. “Existe la preocupación del riesgo de un repunte de 

la inflación en los Estados Unidos y también estamos viendo cierto repunte de la 

inflación en el caso de México, razón por la cual el Banco de México decidió 

hacer una pausa monetaria en materia de la disminución que se venía 

observando en las tasas de interés...”. 

 

Ahorro voluntario 

 

Dijo que el ahorro voluntario debe de ser parte de la canasta básica y por ende, 

del presupuesto familiar. “Es fundamental, que nosotros mismos, nos 

empoderemos y tomemos el control de qué queremos para nuestra vejez”. 

“La pensión es resultado del ahorro del trabajador, y confío que, con el 

incremento de las aportaciones aspiremos a mejores pensiones”, concluyó Vela. 
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Necesario, ampliar fiscalización de privados en 

campañas: Humprey 

 

Domingo 09 mayo 2021 / Fernando Gutiérrez 

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha detectado que la mayor parte de las 

aportaciones privadas de recursos que reciben los partidos políticos, se realizan 

fuera del periodo electoral, lo que deja fuera a esta autoridad  de la fiscalización 

de estas operaciones, indicó la consejera del organismo Carla Humprey Jordan. 

En su participación en el evento conmemorativo del 17 aniversario de la Unidad 

de Inteligencia Financiera (UIF), Humprey Jordan comentó que para las 

próximas contiendas electorales es necesario ampliar el espectro para revisar 

las aportaciones financieras a partidos políticos y no sólo limitarlo al periodo 

electoral, como sucede actualmente. 

“Las aportaciones privadas que reciben los partidos políticos las reciben fuera 

del periodo electoral y no dentro del periodo electoral que es lo que suponíamos, 

así que habrá que ampliar los espectros de revisión porque incluso se introducen 

estos recursos antes de las campañas para evitar ser revisados ya en campaña 

electoral”, declaró la consejera. 
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Organizaciones fachada 

 

Humprey Jordan destacó que en el contexto de la colaboración que el INE ha 

tenido con la UIF, específicamente para verificar el padrón de proveedores de 

partidos políticos, se ha encontrado que de las 22,000 personas inscritas en el 

registro, poco más de 2,000 no tienen operaciones financieras, lo cual si bien no 

es que se trate de empresas fachada o factureras, es una señal de alarma para 

realizar las investigaciones pertinentes. 

“Hay alertas distintas respecto a empresas creadas recientemente con nula 

actividad económica, pero que de repente manejan montos importantes de 

recursos o que no tienen la capacidad para facturar lo que dicen que están 

facturando los partidos políticos”, detalló la consejera. 

Asimismo, destacó que fue claro cómo en los periodos electorales de los dos 

últimos sexenios hubo un repunte en la creación de empresas fachada para 

desviar recursos públicos, lo cual es un tema de corrupción que debe de ser 

atacado en las elecciones. 

“En los últimos años hemos tenido un boom de creación empresas fachada o 

factureras (...) Hay una serie de tipologías que desafortunadamente no habían 

aterrizado o no habían sido visibilizada en el contexto electoral”, añadió. 

Humprey Jordan indicó que si bien con el paso del tiempo el Instituto Nacional 

Electoral ha podido acceder a información proporcionada por otras autoridades 

para fiscalizar los recursos de partidos políticos, actualmente hay un tema con la 

Fiscalía General de la República que dice que no puede proporcionar datos 

debido al secreto ministerial. 

“El INE es la única autoridad encargada y con facultades de fiscalizar los 

ingresos-egresos de partidos políticos, aspirantes y candidaturas a cualquier 

cargo de elección popular en este país”, acotó. 
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Faltan vacunas para niños, acepta el IMSS 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Nurit Martínez 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) enfrenta un “pequeño problemita” 

de desabasto de vacunas del cuadro básico de inmunización para niños, 

adolescentes y adultos. 

En concreto, por falta de dosis dejaron de aplicarse más de seis millones de 

vacunas a derechohabientes de este instituto entre 2015 y 2020, lo que implica 

una mayor demanda de dosis este año para cubrir el rezago, reconoció Nibardo 

Paz Ayar, coordinador de Programas Médicos de la institución. 

A decir del funcionario, el desabasto, al menos entre 2015 y 2018, no fue un 

problema de disponibilidad financiera o de programación en las compras, sino 

de que los proveedores no tuvieron la disponibilidad para cubrir la totalidad de 

las dosis que se necesitaban. 

“Realmente fue problema de las farmacéuticas, porque todo el requerimiento en 

el IMSS fue solicitado de manera oportuna, no fue problema de recursos 

financieros, no fue problema de programación, simplemente las farmacéuticas 

no tuvieron la disponibilidad de todo el requerimiento para poder cubrir al 100 por 

ciento el país”.  
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El desabasto provocó que millones de derechohabientes quedaran expuestos a 

enfermedades como sarampión, tétanos, difteria, tuberculosis, rubéola y 

parotiditis (paperas), entre otras. 

Incluso, Paz Ayar indicó en entrevista a El Sol de México que hubo vacunas que 

en 2020 no llegaron, como la que se aplica contra el virus del papiloma humano. 

El “problemita de abasto” en el instituto, como fue calificado por el funcionariose 

registra en México desde 2015, lo que significa que lleva dos administraciones: 

la de Enrique Peña Nieto y la de Andrés Manuel López Obrador. 

Los datos que proporciona Paz Ayar corresponden sólo al IMSS. A finales del 

mes pasado, el colectivo Cero Desabasto dio a conocer que en 2020 se dejaron 

de aplicar en todo el país alrededor de 15 millones de vacunas de todo tipo en 

comparación con las utilizadas en 2019, esto debido en su mayoría a la falta de 

adquisición de los biológicos. 

En la jornada de vacunación de este año el IMSS busca atender el rezago de 

años previos y la demanda del actual. 

“Estamos trabajando para establecer estrategias y poder alcanzar a cubrir a los 

niños que tenemos todavía con algunos rezagos, con estas actividades, que 

vamos a fortalecerlas, tenemos la certeza de que vamos a cubrirlos”. 

Pero al detallar vacuna por vacuna, el funcionario reconoció que en algunos 

casos el stock actual no será suficiente para atender el rezago de seis años más 

la demanda del año en curso. 

 

Sarampión 

 

Tan sólo en el caso de sarampión, el IMSS busca inmunizar a 3.8 millones de 

niños para incluir a quienes se quedaron sin vacuna en los años previos, el doble 

de su meta anual, señaló Paz Ayar. 

Esta meta incluye la aplicación de la vacuna triple viral (que sirve contra 

sarampión, rubéola y parotiditis) y la doble viral (que protege contra sarampión y 

rubéola). 

“A partir de este año estamos fortaleciendo las actividades de vacunación. 

Estamos incrementando las acciones en cada una de las unidades médicas y, 

además, a partir del 19 de abril se inició la campaña de seguimiento contra 

sarampión. Le estamos aplicando la vacuna a todos los niños de uno a cuatro 

años de edad con doble viral y a niños de cinco a nueve años que quedaron 

pendientes de la vacuna triple viral… Están incluidos todos los niños que en este 

año cumplieron el año de edad, los de seis años, más los niños que están 

rezagados”. 

El coordinador de Programas Médicos del IMSS señaló que la triple viral 

(también llamada SRP) se aplica en dos dosis: al cumplir el primer año y al llegar 

a los seis años. En 2020 se quedaron sin el antígeno 50 mil niños del primer 

grupo y 170 mil del segundo. 
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Además, se estima que entre 2015 y 2018 alrededor de 370 mil niños se 

quedaron sin esta vacuna por falta de abasto.   

Recordó que el año pasado hubo un brote de sarampión de 160 casos en cuatro 

estados: Ciudad de México, Estado de México, Campeche y Tabasco, que se 

pudo contener en muy poco tiempo. 

A pesar de que hay miles de niños sin vacuna, Paz Ayar aseguró que “ahorita no 

tenemos alguna notificación de un caso sospechoso que nos pudiera decir que 

estuviéramos ante un inminente brote. Sin embargo, no se deja de hacer el 

seguimiento”. 

Sobre la compra del antígeno indicó que en el IMSS ya no se hace el proceso de 

licitación; ahora corresponde al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). “La 

información que se nos ha proporcionado es que no hay suficiente producción 

para poder abastecer”. 

 

BCG 

 

Uno de los casos de desabasto más documentados en la prensa durante 2020 

fue el de la vacuna de BCG, dirigida a niños recién nacidos para prevenir 

tuberculosis meníngea y tuberculosis miliar. 

De acuerdo con el funcionario del IMSS, el instituto debió vacunar a 450 mil 

bebés sólo el año pasado, pero a sus clínicas y hospitales llegaron únicamente 

200 mil dosis. 

“En 2020 tuvimos problemitas de abastecimiento. La información que nosotros 

tenemos es que no hubo un proveedor que pudiera cumplir con todo el 

surtimiento de la vacuna… Estamos hablando de un aproximado de 50 por ciento 

que se pudo cubrir el año pasado”. 

El médico justificó que si la vacuna BCG no se aplicó al recién nacido, existe un 

margen para la aplicación hasta antes de los 14 años de edad, “por supuesto 

que entre más oportuna sea la aplicación es mucho mejor”. 

Agregó que este año buscan cubrir a todos los niños que se quedaron sin vacuna 

en 2020 más a los que les toca en 2021. 

Refirió que en los primeros meses de este año llegó 40 por ciento de la vacuna 

requerida para el rezago, “estamos hablando que fueron 422 mil dosis que ya se 

suministraron y se están aplicando en las unidades de medicina familiar y en los 

hospitales”. Sólo que ahora no existe una fecha definida para que llegue el resto 

de las dosis de BCG. 

 

Papiloma humano 

 

En el caso de la vacuna de DPT —contra difteria, tosferina y tétanos— también 

hubo desabasto entre 2015 y 2020 con “porcentaje bajo”, aunque en 2015 la 

cobertura sólo llegó a 84 por ciento. 
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Mientras que en 2020 se estima que 23 por ciento de los 600 mil niños de cuatro 

años de edad no recibieron la vacuna.  

Sobre la vacuna contra Hepatitis B, Paz Ayar dijo que es “otro de los biológicos 

que en 2018 nos impactó un poco también. Disminuyó un poco la cobertura de 

esquemas completos en los niños, alcanzamos ahí una cobertura de 92.2 por 

ciento en los niños menores de edad a los que está dirigida la vacuna”. 

Un caso preocupante fue la vacuna del virus del papiloma humano (VPH). El 

funcionario estimó que alrededor de 700 mil niñas de 11 años de edad, que 

cursan el quinto año de primaria, se dejaron de aplicar la vacuna el año pasado 

y al IMSS sólo le entregaron 15 mil dosis que tuvieron que priorizar en mujeres 

con VIH. 

“Con la vacuna del papiloma humano el año pasado nosotros sí tuvimos 

problemitas, prácticamente en todo el sector hubo problemas de abastecimiento. 

En el IMSS nos abastecieron 15 mil dosis y se dirigieron a mujeres de 11 a 49 

años de edad que viven con VIH… No se pudo aplicar en la jornada nacional de 

salud pública porque quedó establecido que no tuvimos abastecimiento de esa 

vacuna en su totalidad”. 

Como en el caso del sarampión, el Insabi, que es el instituto que realiza la 

compra, “no nos ha informado de la fecha de abastecimiento de la vacuna. No 

tengo la información para saber cuándo nos llegará y saber la fecha específica 

para empezar a aplicarla”, comentó. 

Paz Ayar señaló que las dos dosis que se requieren para cubrir el esquema se 

pueden aplicar entre los 11 y 14 años de edad con un margen de protección muy 

alto. “Obviamente la idea de aplicación de la vacuna es esperando que las 

mujeres no hayan iniciado su vida sexual activa, entonces eso es lo que nos 

ayuda a nosotros a tener una seguridad y posibilidad más alta. Pero podemos 

(aplicarla) a los 14 años de edad sin ningún problema”. 

Esta vacuna también se puede utilizar en mujeres de mayor edad en un esquema 

de tres dosis, agregó. 

En su opinión, la falta de abastecimiento reduce la efectividad, “por eso la 

importancia de poder vacunarlas y tener esquemas completos a los 11 años, 

asegurar la protección”. 

Agregó que la pandemia de Covid-19 también impactó en la baja vacunación 

porque a esa edad la mayoría de las niñas están en la escuela, que es el espacio 

donde habitualmente se aplica esta vacuna. Pero con el confinamiento y el cierre 

de colegios, “hay que buscarlas donde se encuentren”. 

De las vacunas para la población adulta, el funcionario aseguró que “no ha 

habido un problema tan grande” porque el desabasto en 2020 “nos pegó 

ligeramente”. 
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En el caso de la influenza, dijo que, a pesar de contar con la vacuna, cinco por 

ciento de los 11 millones de mexicanos en edad de recibirla no acudieron a 

aplicársela, esto es, 550 mil vacunas que quedaron disponibles. “Prácticamente 

se aplicó gran cantidad de vacunas para toda la población a la que iba dirigida, 

aunque empezamos un poquito tarde pero sí pudimos alcanzar y tener ese 

logro”. 
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Hacienda, SE y Sedena tuvieron más recursos 

extra que Salud en el 2020 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Belén Saldívar 

El año pasado, en medio de la pandemia del Covid-19, el gobierno destinó 

recursos extra a lo aprobado a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), la Secretaría de Economía (SE) y a la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) que a la Secretaría de Salud, reveló la información de la Cuenta 

Pública 2020. 

En el documento, entregado por Hacienda a la Cámara de Diputados para su 

fiscalización, se detalló que el año pasado se otorgaron 28,670 millones de pesos 

extra a la Secretaría de Salud con el fin de apoyar los gastos médicos, la 

infraestructura hospitalaria y la vacunación de la población en medio de la 

emergencia sanitaria. 

De esta manera, la Secretaría de Salud habría ejercido un presupuesto de 

155,670 millones de pesos el año pasado, 22.6% mayor a lo que se le aprobó en 

el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el 2020. 

Si bien la Secretaría de Salud obtuvo recursos extra, éstos fueron menores a los 

que se aprobaron a otras dependencias. Por ejemplo, Hacienda obtuvo 52,681 

millones de pesos adicionales para apoyar las actividades del Fondo de 

Infraestructura y el capital de los bancos de desarrollo y fondos de fomento. 
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“Estos recursos contribuyeron al fortalecimiento del otorgamiento de crédito a las 

micro y pequeñas empresas y a la creación de infraestructura, mediante el Fondo 

Nacional de Infraestructura, para impulsar la recuperación económica”, indicó la 

dependencia a cargo de Arturo Herrera. 

A la Secretaría de Economía, se le entregaron 34,894 millones de pesos extra 

que se destinaron, principalmente, para el apoyo a empresas familiares vía 

créditos a la palabra, mientras que la Sedena obtuvo 30,022 millones de pesos 

para los proyectos de infraestructura a su cargo, en donde destaca el Aeropuerto 

Felipe Ángeles, y “las acciones de apoyo en el combate a la pandemia”. 

Otra dependencia que tuvo mayores recursos a lo aprobado en el PEF fueron 

Educación, con 17,216 millones de pesos para cubrir los incrementos en sueldos 

y prestaciones del personal docente y administrativo, así como por los 

requerimientos de las entidades federativas en materia de apoyos a centros y 

organizaciones de educación, y el pago de sueldos de los docentes y 

administrativos de los organismos descentralizados estatales de educación 

media superior y superior, universidades politécnicas y tecnológicas. 

Asimismo, Turismo obtuvo 8,701 millones de pesos para gastos en 

infraestructura, donde se destacó la construcción de proyectos estratégicos, 

como el Tren Maya. 

 

Menos a sembrando vida y pensión para el bienestar 

 

En contraste, la Cuenta Pública reveló que los ramos con menores erogaciones 

fueron el Ramo 47, correspondiente a las Entidades no Sectorizadas. Este ramo 

ejerció un presupuesto 3,191 millones de pesos menor a lo aprobado en el PEF. 

“(Lo anterior se dio) por el traspaso de los recursos del Programa Provisiones 

para el Desarrollo Regional del Istmo de Tehuantepec, al programa Proyectos 

Ferroviarios para Transporte de Carga y Pasajeros, con el fin de dar 

cumplimiento al convenio de colaboración para dar seguimiento al Programa de 

Desarrollo del Istmo de Tehuantepec, así como por las menores erogaciones 

para los programas Mejoramiento de la Producción y la Productividad Indígena 

y Actividades de apoyo administrativo”, explicó. 

Asimismo, la Secretaría de Bienestar ejerció 2,085 millones de pesos menos por 

las diminuciones presupuestales en los programas de Sembrando Vida, Pensión 

para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente, así como la 

Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores. 

En el caso de Cultura, se ejercieron 1,507 millones de pesos menos por el menor 

ejercicio presupuestario en los rubros de subsidios y otros, mientras que la 

Secretaría de Trabajo y Previsión Social ejerció 842 millones de pesos menos 

dado los menores recursos destinados a los programas Jóvenes Construyendo 

el Futuro; Programa Nacional del Empleo; y de otros programas presupuestarios 

no sujetos a reglas de operación ni lineamientos. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Policía de la CDMX da monopolio de gasolina a 

Hidrosina 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Redacción 

Autoridades del gobierno de la Ciudad de México giraron instrucciones para que 

16 mil vehículos, entre patrullas y todo tipo de unidades que pertenecen a la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) —que encabeza Omar García 

Harfuch—, carguen combustible únicamente en gasolineras propiedad del 

empresario Paul Karam, Hidrosina. 

A través del oficio SSC/OM/ DGRMAyS/350/2021, con fecha del 6 de abril de 

este año, la Oficialía Mayor dio instrucciones para que la adquisición de 

gasolinas y diesel que realizarán las unidades de esta secretaría a través de 

medios electrónicos (tarjetas magnéticas) este año, se lleve a cabo únicamente 

en las 21 estaciones de servicio de Hidrosina que operan en la Ciudad de 

México. 
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Concentrar las compras de las 16 mil unidades en estas gasolineras representa 

un contrato por casi mil 400 millones de pesos en el año. 

El documento asegura que la Oficialía Mayor de la SSC, a cargo de Celso 

Sánchez, a través de la Dirección de Transporte de la dependencia, “solamente 

reconocerá la dotación de gasolina o diesel que se realice en estas estaciones 

de servicio”. 

La decisión podría extenderse a los 40 mil vehículos utilitarios de todas las 

entidades de la Ciudad de México, por los que el gobierno capitalino de Claudia 

Sheinbaum paga alrededor de 3 mil 500 millones de pesos anuales, según datos 

de la Dirección General de Recursos Materiales y Servicios Generales del 

gobierno local. 

De acuerdo con empresarios gasolineros, el esquema que pretende utilizar la 

SSC no sólo se asemeja y tiene vicios de corrupción, pues contraviene las 

políticas antimonopolios y termina con el piso parejo en el negocio de la 

distribución de petrolíferos a través de estaciones de servicio. 

Actualmente, en la Ciudad operan mil 100 estaciones de servicio, y centralizar 

las compras de la SSC en 21 estaciones de Hidrosina representa desplazar a la 

mayor parte de los competidores, 97.7%. 

De hecho, revelaron que los usuarios de patrullas y vehículos utilitarios de esta 

secretaría no tienen ninguna alternativa, sólo cargar en gasolineras propiedad 

del empresario Karam. 

Empresarios del sector, entre ellos Servicios J. Gutiérrez y Puerto Alisas 

denunciaron que fueron notificados verbalmente en el sentido de que a partir del 

16 de abril del año en curso, la SSC dejará de abastecerse con ellos. 

“Dicho movimiento se da para que todo el parque vehicular de la Ciudad de 

México cargue en la empresa Consorcio Gasolinero Hidrosina; este movimiento 

beneficia a una monumental empresa dejando a otras compañías familiares en 

estado de indefensión, tomando en cuenta la situación económica por la que está 

pasando el país por la pandemia”, expresaron. 

Servicio J. Gutiérrez genera actualmente 49 empleos indirectos de los cuales 

dependen familias enteras, por lo que apeló al buen criterio del gobierno local 

para solicitarle su apoyo y continuar abasteciendo al parque vehicular en esta 

estación de servicio. 

En términos similares, Puerto Alisas solicitó reconsiderar la decisión de 

centralizar la compra de gasolina y diesel en Hidrosina, pues esta estación ha 

trabajado con la SSC por 25 años. 
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Construir un túnel, única vía para reabrir la línea 

12, dice especialista 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Alejandro Cruz Flores 

La única posibilidad de reabrir la línea 12 del Metro es desmontando el viaducto 

elevado y sustituirlo por un túnel, lo cual significa un mayor costo económico y 

tiempo, consideró el ingeniero civil Enrique Rodríguez Ramírez. Afirmó que dicha 

obra es una vergüenza para la ingeniera mexicana, que hasta los años 80 del 

siglo pasado era ejemplo mundial en mecánica de suelos, estructuras e 

ingeniería hidráulica. 

Al ser entrevistado por este diario, explicó que el accidente en la estación Olivos 

ocurrido hace una semana, que dejó saldo de 26 personas muertas y decenas 

de heridos, pudo ser consecuencia de que el suelo donde se construyó la parte 

elevada de la línea 12 no es el idóneo para la localización y cimentación de la 

obra, las columnas y ballenas (elementos horizontales) fueron construidas con 

dos materiales diferentes, así como por fallos desde que fue concebida. 

Con una trayectoria de 50 años, tanto en el sector público como privado, 

Rodríguez Ramírez subrayó: Mi propuesta es desarmar esa obra (el viaducto 

elevado), ponerla en un lugar con mejor suelo para fines ferroviarios y hacer la 

línea del Metro como originalmente se pensó: subterránea. No es fácil, pero se 

puede. Claro que hay un costo y va a estar difícil que tomen esa decisión, 

expresó. 
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Egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México, Rodríguez Ramírez 

trabajó en la construcción del interceptor oriente del drenaje profundo, en la 

primera etapa del conjunto habitacional El Rosario, fue asesor en la Secretaría 

de Obras y Servicios en la gestión de Jorge Arganis y se desempeñó como 

consultor privado. Aseveró que no necesita mantenimiento algo que está mal, 

hay que quitarlo, porque el error está desde el principio, desde que se construyó. 

 

Error garrafal 

 

Explicó que el viaducto elevado de la llamada línea dorada se construyó sobre 

la orilla de los lagos Xochimilco y Chalco, zona a la que geotécnicamente se le 

denomina de transición abrupta, es decir, es muy heterogénea, con roca suelta, 

arcilla limosa, un material malísimo para construcción. Se trata de un suelo en el 

que se debían realizar procedimientos para su tratamiento y mejoramiento para 

lograr una armónica interacción entre el suelo y la estructura. 

Desatacó que un error, para mí garrafal, es que las columnas se hicieron de 

concreto con acero, materiales con diferente módulo de elasticidad, es decir, que 

se dilatan en forma diferente, lo que puede provocar que una columna, por 

ejemplo, cambie de posición y altere toda la estructura de la línea, pues hace 

que se muevan. 

Rodríguez Ramírez señaló que los constructores deben participar desde la 

concepción y diseño de la obra y realizar un trabajo de supervisión de topografía, 

soldadura, tener a plomo las columnas, estar en continuo contacto con los 

diseñadores, geotécnicos y geólogos para cualquier cambio o duda. 

Por todo ello, expresó, el proyecto de la línea 12 es una vergüenza para la 

ingeniería mexicana y lamento que hoy, con sus excepciones, los investigadores 

y diseñadores se encuentran lejos de los problemas reales de campo; los 

funcionarios le dan prioridad al aspecto político y los constructores se han vuelto 

financieros. 

Pese a ello, aseguró, la ingeniería debe cambiar, inclusive, darle una nueva 

definición acorde con los nuevos enfoques y descubrimientos, para que, en esta 

nueva era, logremos encontrar en el ritmo de la naturaleza la armonía de 

nuestros proyectos y construcciones. 
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Conductores del Metro temen por los usuarios 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Aabey Vargas 

Falta de equipo contra incendios, cabinas dañadas y poca respuesta a los 

reportes de fallas en vías y trenes del Sistema de Transporte Colectivo (STC) 

Metro, es lo que viven sus conductores quienes manejan con miedo tras el 

desplome del puente elevado de la Línea 12. 

El gobierno de la Ciudad de México se comprometió a revisar otras líneas con 

tramos elevados, como la 4, la 9 y la B, para no dejar pasar fallas que deriven en 

accidentes. La Secretaría de Obras empezó con una inspección en Pantitlán, 

pero el plan es analizar cómo los desniveles en los viaductos afectan la 

operación del transporte. 

Alfredo, quien lleva más de 20 años como conductor del Metro en la Línea 9 y 

que prefirió cambiar de nombre por miedo a perder su trabajo, señaló que tras el 

accidente vive con miedo de trabajar en el Metro, incluso, aseguró que ha 

disminuido la velocidad con la que maneja el convoy. 

Recordó que de marzo a abril se realizó mantenimiento en las estaciones Ciudad 

Deportiva, Puebla y Pantitlán de la Línea 9. De acuerdo con el secretario de 

Movilidad, Andrés Lajous, la intervención nació luego de que los trenes y los 

usuarios detectaron el desnivel. “Se niveló la vía para que pudiera mantener su 

capacidad y velocidad de operación normalmente”, dijo. 
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Sin embargo, Alfredo asegura que esto no pasó. Según el Plan Maestro del 

Metro 2018-2030, la línea necesita de una inversión de 114 millones de pesos 

para mantenimiento correctivo mayor a las instalaciones de vías. 

“Cuando lo arreglaron, según, en Semana Santa quedó terrible. Se supone que 

los trabajos eran para mejorar el servicio, pasar de 40 kilómetros a 65 y mejorar 

los tiempos, pero esto no ocurrió, seguimos manejando a 40 y toda la superficie 

en las estaciones se bambolea, que es cuando se va de un lado a otro”, cuenta. 

Indicó que muchos trenes tienen problemas, pues alrededor de 80 por ciento, de 

los 25 con los que cuenta la línea, reportan al menos una avería. Y aseguró que 

todo se reporta a la Dirección de Material Rodante, pero el mantenimiento o 

reposición de piezas tardan días, meses o a veces nunca llega. 

“El tramo está muy fracturado, así como la entrada a las vías. Las autoridades 

tienen conocimiento de las fallas, pero no atajan el problema. A veces sí han 

hecho reparaciones, pero no quedan. Una vez me retiraron el tren durante un 

mes para repararlo por fallas en el motor, pero cuando me lo regresaron volvió a 

tener problemas a los días. Es una situación que tiene años”, apuntó. 

Además, sus compañeros de otras líneas como la 1, que corre de Observatorio 

a Pantitlán, y la B, que va de Ciudad Azteca a Buenavista, han denunciado a las 

autoridades del Metro las mismas fallas, las cuales tampoco han sido atendidas. 

Platicó que después del colapso del puente elevado de la Línea 12, amigos y 

familiares comenzaron a llamarlo para saber cómo se sentía. “Piensas que eso 

te puede pasar a ti, y más aún cuando hemos reportado estas fallas y es lo 

mismo”, dijo. 
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Lo que la austeridad se llevó en la CDMX 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Maleny Navarro 

El recorte de presupuesto ante la pandemia por Covid-19 y la ley de austeridad 

obligó la suspensión de proyectos del C5, del rastreo del transporte público y de 

atención a colonias en las 16 alcaldías. 

De acuerdo con la cuenta pública 2020, la Ciudad de México ahorró 13 mil 966 

millones de pesos, equivalentes a 6 por ciento del presupuesto total aprobado 

para ese año fiscal. La mayoría de los entes y órganos que conforman el 

gobierno local ahorraron en suministros y materiales de oficina y dejaron de 

gastar en eventos masivos, sin embargo, algunas promesas quedaron en pausa. 

Ante el recorte, el Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y 

Contacto Ciudadano (C5) no pudo ampliar el tiempo en el que los videos de 

seguridad se almacenan. La reciente administración se comprometió a guardar 

por 30 días los videos, y no siete como se hacía antes, pero no lo logró en 2020. 

“No se llevaron a cabo los siguientes proyectos: 1.- Ampliación del Proyecto 

MICALLE; 2.-Creación del C2 Centro Histórico; 3.-Ampliación de la Capacidad 

de Almacenamiento de 10.908 Sistemas Tecnológicos de Video Vigilancia de 

siete a treinta días como lo establece la Ley ", se lee en los resultados generales 

de la cuenta pública.  
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El Órgano Regulador de Transporte reprogramó sus metas. El reporte indica que 

ante la suspensión de la intalación de GPS que monitorea y atiende el transporte 

público "se reprogramó la supervisión de la plataforma hasta el ejercicio fiscal 

2021" 

Mientras que las alcaldías tuvieron que sacrificar el mantenimiento de sus 

espacios públicos. Iztapalapa, por ejemplo, detuvo 15 obras de rehabilitación de 

carpeta asfáltica en diferentes colonias, Miguel Hidalgo no pudo balizar calles 

secundarias, Azcapotzalco canceló el mantenimiento y rehabilitación a espacios 

deportivos y Cuauhtémoc no pudo recuperar 3 mil espacios del programa “Con 

todo al barrio”. 
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Gobierno de la CDMX publica lineamientos para 

el semáforo amarillo 

 

Domingo 09 mayo 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Luego de que autoridades locales anunciaron que a partir de este 10 de mayo la 

Ciudad de México pasa al color amarillo del semáforo epidemiológico, este fin de 

semana se publicaron en la Gaceta Oficial local los establecimientos que ya 

están confirmados para operar, así como los que pueden aumentar su capacidad 

y horario. 

De acuerdo con el documento, los establecimientos que pueden operar de 

manera escalonada a partir de este lunes son las sucursales bancarias, a las 

que ya se les permite brindar servicio al público sin restricción de horario; las 

unidades que tienen como giro principal la venta de alimentos preparados ya 

pueden tener música viva, grabada o videograbada con un límite máximo de 

volumen de 62 decibeles; así como a las salas de cine, que pueden brindar 

servicio al público con un aforo de 40% en salas generales y 60% en salas VIP. 

“Los establecimientos mercantiles no esenciales que se encuentran operando 

conforme al color del semáforo epidemiológico pueden brindar servicio al público 

con un aforo de 40%”, se lee en la gaceta. 
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En tanto, los negocios mercantiles con giro de hospedaje ya pueden realizar 

convenciones en interiores, garantizando los nueve metros cuadrados por 

persona y un aforo máximo de 50 personas, con un horario de 07:00 a 20:00 

horas y uso obligatorio del sistema para identificación de contagios en espacios 

cerrados QR al ingresar al evento. 

Desde el 12 de mayo ya se permitirán los eventos deportivos con público al aire 

libre, con un aforo máximo de 25% y las siguientes medidas específicas: venta 

de boletos únicamente a través de internet, uso obligatorio del QR, queda 

prohibida la venta y consumo de bebidas alcohólicas en todas sus graduaciones 

y únicamente se permitirá asignar asientos juntos a grupos de máximo cuatro 

personas. 

Los establecimientos mercantiles cuyo giro sea el alquiler de líneas de boliches, 

billares, casinos o parques de diversiones al aire libre podrán brindar servicio al 

público hasta las 22:00 horas. 

Todos los establecimientos deben aplicar las siguientes medidas generales para 

evitar la propagación de Covid-19: colocación de filtros sanitarios para la 

detección de síntomas y toma de temperatura al ingreso del personal, 

proveedores y clientes, uso obligatorio de cubrebocas, ventilación natural u 

operar con recirculación de un mínimo de 40 % hacia el exterior, el sistema y los 

filtros deberán desinfectarse y limpiarse constantemente. 

También se deben colocar dispensadores de gel antibacterial con 70% del 

alcohol en la entrada y en espacios de uso común, habilitación de sentidos de 

circulación para la entrada y salida. El personal deberá hacer uso de equipo de 

protección y se debe desinfectar constantemente las superficies y objetos. 

 

Posibles suspensiones 

 

La Gaceta Oficial informó que el Instituto de Verificación Administrativa (Invea) 

realizará actividades de supervisión y vigilancia a efecto de comprobar el 

cumplimiento de las medidas sanitarias generales y específicas de protección a 

la salud establecidas para cada sector. 

“En caso de que en las visitas de supervisión y vigilancia se constate algún 

incumplimiento, la autoridad verificadora ordenará la suspensión temporal total 

o parcial de la actividad hasta por 15 días naturales, sin perjuicio de cualquier 

otra sanción que corresponda”, señaló. 

Asimismo, se establece que los establecimientos dedicados a la venta de comida 

elaborada o preparada tendrán hasta el 31 de mayo del 2021 para realizar su 

registro y obtener el aviso de colocación de enseres al aire libre de conformidad 

con el programa de colocación de enseres e instalaciones en vía pública. 
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“Después de dicha fecha, los establecimientos que decidieron acogerse a los 

beneficios del nuevo programa deberán observar las medidas y especificaciones 

técnicas previstas en el nuevo “Programa de enseres al aire libre”, así como las 

especificaciones técnicas disponibles en el enlace electrónico 

https://medidassanitarias.covid19.cdmx.gob.mx/”, detalló el documento. 

Cabe señalar que en la conferencia del viernes pasado, la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum Pardo, explicó que la reactivación de las actividades 

económicas se encuentra sujeto a la tendencia de reducción de casos de Covid-

19. 

Por ello, adelantó que si sigue a la baja la tendencia, para el 17 de mayo se 

podrían realizar eventos de entretenimiento y teatros en espacios cerrados, 

específicamente los recintos con un aforo de hasta 1,500 personas estarán 

operando a 30 por ciento. 

Mientras que desde el 24 de mayo las fiestas infantiles podrán hacerse hasta las 

22:00 horas con un máximo de 50 personas, así como las expos con un máximo 

de 30% de aforo. 

 

Opinión de IP 

 

Derivado de lo anterior, la Confederación Patronal de la República Mexicana 

(Coparmex) de la Ciudad de México celebró la decisión de las autoridades 

locales y reconocieron el trabajo que ha implementado la jefa de Gobierno en 

materia de contención y prevención de contagios por Covid-19. 

La cúpula empresarial aseguró que este avance a la siguiente etapa del 

semáforo también permitirá una mayor recuperación económica, ya que se 

podrán abrir más negocios, comercios y empresas. 

Por su parte, la Canirac y las asociaciones Mexicana de Restaurantes y de 

Directores de Cadenas Restauranteras calificaron de “injustificado” mantener las 

mismas restricciones que se aplicaron al sector durante el semáforo naranja, a 

pesar de que la capital anunció que pasó al color amarillo. 

De acuerdo con los empresarios de este sector, se esperaba una ampliación de 

horarios de servicio en interiores y exteriores y que se les permitiera ampliar el 

número de comensales por mesa. 
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Busca Unión Europea firmar nuevo pacto con 

México 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Redacción 

De cara a una recuperación postpandemia, la Unión Europea buscará firmar un 

nuevo acuerdo global, que incluya a México, sobre cambio climático, para 

modernizar el Acuerdo de París vigente desde 2000. 

Así lo afirmó Gautier Mignot, embajador de la Delegación de la Unión Europea 

en México durante la celebración del Día de Europa 2021, que se realizó ayer. 

“Europa espera de México un esfuerzo cada vez más intenso y en favor del 

desarrollo sostenible, de la transición energética, de las energías renovables, de 

la economía circular, de la protección del medio ambiente y de la biodiversidad. 

Queremos extender una mano amiga al gobierno y al pueblo de México para 

profundizar nuestra cooperación y aportar nuestra experiencia”, señaló. 
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“Somos un socio estratégico para México, es un socio estratégico para nosotros. 

Lo queremos hacer a través de la firma, ojalá muy pronto, de un nuevo acuerdo 

global para modernizar el que tenemos en vigor desde 2000 y dar más 

oportunidades a nuestras empresas”, indicó. 

Recordó que en abril los miembros adoptaron el llamado Pacto Verde Europeo, 

que tiene como objetivo lograr una disminución de 55% de aquí a 2030 de sus 

emisiones de gases con efecto invernadero, para lograr la neutralidad carbónica 

en 2050. 

“En esta lucha, un socio como México es imprescindible para contribuir al 

esfuerzo común y dar el ejemplo a otros en América Latina y otros continentes. 

Porque México ha sido y sigue siendo un país respetado, escuchado por las otras 

naciones. 

“Para lograr este fin queremos unir esfuerzos entre instituciones y organismos 

financieros en el marco de lo que llamamos el equipo Europa, para ayudar a 

México a encontrar su propio modelo exitoso, en particular en materia de 

recuperación socio-económica verde y de cohesión social”, expuso. 

Destacó que la pandemia por el Covid-19, en particular el tema de las vacunas, 

ha ilustrado crudamente las distintas concepciones de la cooperación 

internacional. 

“Para unos, la cooperación y en particular la entrega de vacunas sirve como un 

instrumento de influencia, de negociación o incluso de presión, para otros, es 

una preocupación que pasa después del egoísmo nacional y el acaparamiento 

de vacunas”, reprochó. 
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Estudio francés rechazó daños a la estructura 

por vibración de trenes 

 

Sábado 08 mayo 2021 / Rafael Montes 

El diagnóstico de fallas de la Línea 12 del Metro hecho por la empresa Systra en 

2014 descartó que la infraestructura civil construida para sostener las vías 

pudiera resultar afectada por la vibración al paso de los trenes férreos. 

“En relación con la infraestructura civil, el comportamiento de las obras en el 

tramo en viaducto es normal, no hay riesgo de desarrollo vibratorio bajo el paso 

de los trenes por problemas estructurales”, dice el informe elaborado por la firma 

francesa. 

Dicho diagnóstico fue encargado por el gobierno de Ciudad de México, entonces 

encabezado por Miguel Ángel Mancera, para conocer las causas que 

ocasionaron el desgaste irregular de las vías de la llamada Línea Dorada. 
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El estudio reveló que “los diferentes componentes de la vía (rieles, durmientes, 

sistema de fijación) tomados individualmente están conforme a las normas 

internacionales, con la excepción del balasto, el cual cumple con la norma 

contractual; sin embargo, se encuentran en los límites de las tolerancias 

permitidas por dichas normas las rupturas de ciertos componentes son la 

consecuencia del desgaste ondulatorio o de defectos de construcción de la vía 

o de una combinación de ambos”. 

Además, precisó que “el desgaste ondulatorio está presente principalmente en 

las curvas con radios inferiores a los 350 metros y en las vías desviadas de 

aparatos, de ello se deduce que el desgaste ondulatorio es producido por el 

reducido radio de curvatura, ya que es el único parámetro común entre ambas 

configuraciones: los aparatos se colocan sin peralte y se recorren a una 

velocidad reducida”. 
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Organización rural y desarrollo regional 

Sábado 08 mayo 2021 / Reynaldo Magaña 

Es urgente, desde el gobierno, atender integralmente a los ciudadanos de la 

zona rural, que por siempre han permanecido olvidados en relación con el 

desarrollo y atención que se ha dado a la población de la ciudad. 

La percepción que hasta hoy han tenido las Dependencias Públicas en relación 

con el campo, es que siendo parte del territorio de la Entidad, es “su obligación 

atenderlo”, para “cumplir”, con independencia de incrementar o no su nivel de 

bienestar; consecuentemente, se cumple sosteniendo una estructura 

burocrática, que justifica la presencia del gobierno en la zona rural, pero que no 

responde a las expectativas de las poblaciones rurales. 

Las obras las realizan la federación y los gobiernos estatales, pero en la mayoría 

de los casos sin coordinación o planeación interinstitucional, ni mucho menos 

con principios de transversalidad; esto es, que cada dependencia hace su propio 

programa de trabajo, sin considerar la rectoría que debe llevar esto. 

Lo mismo ocurre con los programas económico productivos que ejecutan las 

diferentes dependencias de los otros dos órdenes de gobierno, las que en el 

mejor de los casos se limitan a exigir que los apoyos para proyectos no se 

dupliquen, sin que exista una dirección que coordine a todos para crear 

proyectos integrales que permitan eficazmente y más rápido resolver los 

problemas de ingreso de las familias asentadas en la zona rural, incrementando 

su nivel de bienestar. 

Los aspirantes a los diversos cargos de elección popular, particularmente a la 

gubernatura, deben considerar cubrir y cumplir con todos estos propósitos. 

También crear un amplio y eficaz programa de obras que detonen las diferentes 

zonas rurales de cada entidad, por vocación productiva, particularmente la 

conectividad carretera y otras desde luego. 

Sin embargo, todo ello no tendrá el éxito esperado, si no se trabaja, en un intenso 

programa de organización para la producción. Es necesario utilizar las figuras 

asociativas contempladas en la ley agraria, las Asociaciones Rurales de Interés 

Colectivo, las Uniones de Ejidos y las Sociedades de Producción Rural, entre 

otras, que hasta hoy han permanecido prácticamente ocultas o abandonadas, 

porque las dependencias que deberían fomentarlas no lo han hecho. 

Es prudente aclarar que si bien las SPR’S, sí se han constituido en mayor 

cantidad, lo han hecho de manera desarticulada y sin un plan organizacional que 

las atienda correctamente como figuras jurídicas de segundo grado, con las 

cuales se podría dispersar el financiamiento, por ejemplo.  
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Las dependencias encargadas de ello, la SADER, la Secretaría del Campo y 

Seguridad Alimentaria del Gobierno del Estado, la Procuraduría Agraria y la 

Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (antes Reforma Agraria), 

entre otras, no contemplan un plan específico dedicado a la organización para la 

producción. Se ven solo como receptoras de solicitudes de los campesinos que 

acuden en demanda de atención, pero no hay iniciativa que promueva organizar 

a los productores con éste propósito. 

Organizar a los productores rurales, facilitaría en gran medida el éxito de las 

intenciones del nuevo gobierno. Las Uniones de Ejidos y ARIC’s, son un eficaz 

instrumento para el otorgamiento del crédito, además de garantía para la 

supervisión y seguimiento del mismo. 

Son también facilitadores para la recepción de los subsidios y estímulos 

gubernamentales, porque los productores rurales en otros tiempos, estaban 

obligados a aportar un porcentaje del dinero que contempla el proyecto 

productivo, sin embargo, si bien tienen un gran potencial para la producción en 

su unidad rural, no tiene el efectivo con el cual complementar lo que aportaría el 

gobierno. 

La mencionadas figuras asociativas de segundo grado, pueden hacer esa 

aportación, porque además de ser mejores sujetos de crédito, pueden ser 

dispersoras del mismo y llegar inclusive a ser intermediarios financieros 

formalmente. Sirven igualmente para supervisar la ejecución de los proyectos 

otorgados a los sujetos de crédito. 

 

*El autor es jurista y promotor de economía solidaria 
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Invierten más en Tren Maya que en atender la 

pandemia 

 

Lunes 10 mayo 2021 / Noe Cruz Serrano 

El Tren Maya y sus obras complementarias comprometidas hasta ahora le 

costarán al país 348 mil 52 millones de pesos. De acuerdo con el registro del 

proyecto ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la obra 

requerirá 161 mil 356 millones de pesos, más 139.4 mil millones que 

corresponden a contratos para su mantenimiento y operación por 30 años. 

Además, se requerirán 8 mil 69 millones de pesos para la adquisición de material 

rodante adicional entre 2033 y 2043. 

De acuerdo con información sobre el costo del proyecto, así como al menos ocho 

obras más planeadas que forman parte de la derrama económica que generará 

el tren a lo largo de su trayecto, el mayor beneficiario de esas inversiones será 

Quintana Roo. 
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La entidad proyecta obras de movilidad y desarrollo turístico, cuyo costo total 

asciende a casi 39 mil 228 millones de pesos adicionales a lo que significa la 

construcción del ferrocarril. 

El monto total de recursos de la obra ferroviaria y los proyectos complementarios 

es casi 14 veces mayor a los requerimientos de recursos que el Instituto de Salud 

para el Bienestar (Insabi), la Secretaría de Salud, el IMSS y el ISSSTE han 

solicitado para atender la pandemia de Covid-19. 

Durante la emergencia sanitaria, esos organismos hicieron requerimientos para 

equipo, instrumental y medicamentos por casi 25 mil millones de pesos, según 

consta en los oficios que entregaron a la Unidad de Inversión de la SHCP desde 

marzo de 2020 a la fecha. 

Si se agregan a esos requerimientos los 17 mil millones de pesos que el gobierno 

federal anunció esta semana que se han pagado para comprar diversas vacunas 

contra el coronavirus, los recursos que recibirá el Tren Maya son ocho veces 

superiores. 

El monto también es 3.7 veces más alto que el costo del Tren Interurbano 

México-Toluca, que en marzo de este año se actualizó a 93 mil 89.8 millones de 

pesos, como consta en su registro ante la Secretaría de Hacienda. 

En el caso del Tren Maya, hasta ahora el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) han entregado a la Unidad de 

Inversión de Hacienda los análisis costo-beneficio de los proyectos de inversión 

que acompañarán a la obra. 

Por los mayores montos de inversión previstos, destaca la modernización y 

rehabilitación de la Carretera Cancún-Tulum, promovida por Fonatur, con un 

costo de 19 mil 83.9 millones de pesos, para obras complementarias a la 

convivencia de 112.4 kilómetros con el Tren Maya. 

A su vez, la Sedatu trabaja en el proyecto Movilidad Integral en Cancún, cuyo 

costo se estima en 7 mil 110.3 millones de pesos. 

Este consiste en mejorar la movilidad urbana de Cancún, mediante la realización 

de obras estratégicas que van a permitir realizar un reordenamiento vial en la 

ciudad. 

Otros 5 mil 883.4 millones de pesos serían utilizados para el puente vehicular 

Nichupté, mediante el cual se busca facilitar el desplazamiento de turistas con 

una conexión vial de tipo urbano que unirá al centro urbano de Cancún con la 

zona hotelera. 

Fonatur también presentó lo que será el programa de adquisiciones para las 

reubicaciones de asentamientos humanos en el derecho de vía del proyecto del 

Tren Maya, con un costo de 3 mil 397.4 millones de pesos que serán utilizados 

para desplazar a 3 mil 286 hogares asentados sobre el derecho de vía. 
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Es decir, se busca llevar a cabo acciones dirigidas a la adquisición de predios y 

la construcción de vivienda para los hogares afectados por el proyecto del Tren 

Maya. 

Otra obra de gran magnitud asociada al plan ferroviario es el nuevo aeropuerto 

de Tulum. 

En este caso, la Sedena llevará a cabo los estudios de preinversión para la 

construcción de un aeropuerto mixto civil-militar con categoría internacional en 

Tulum, Quintana Roo. 

Los estudios para determinar la factibilidad del proyecto con categoría 

internacional tendrán un costo de 237.6 millones de pesos, aunque no queda 

claro si serán licitados entre empresas privadas especializadas, o quedarán en 

manos de la Dirección General de Ingenieros de la propia dependencia 

castrense, los cuales deberán estar listos este mismo año. 

El gobierno del expresidente Felipe Calderón tenía un proyecto para la 

construcción de un aeropuerto en esa localidad, cuyo costo se estimó en 3 mil 

200 millones de pesos. 

Fonatur tiene en cartera un proyecto de inversión para desarrollar 10 parques 

fotovoltaicos que permitirán realizar “inversiones turísticas sustentables, generar 

energía verde para los Centros Integralmente Planeados (CIPs) y el Tren Maya”, 

con un costo de 238 millones de pesos. 

Al menos seis de estos 10 parques estarán ubicados en las regiones por donde 

correrá el proyecto ferroviario de esta administración: Cancún, Cozumel, 

Bacalar, Calakmul, Tulum y Felipe Carrillo Puerto. 

Asimismo, se trabaja en obras como la recuperación de playas en Punta Beta-

Punta Maroma, con una inversión de 18 millones de pesos; el desarrollo marítimo 

turístico del Canal de Zaragoza, con 51.7 millones; y la rehabilitación del Malecón 

de Chetumal, con 8.5 millones de pesos. 
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Cayó 30 por ciento la producción de maíz por 

heladas y sequías, alertan 

Lunes 10 mayo 2021 / Angelica Enciso 

Hasta ahora a nivel nacional la caída en la producción de maíz es de 30 por 

ciento y se espera que esto continúe durante todo el año, anticipó Vicente 

Álvarez Delgado, presidente del Sistema Producto Maíz. La producción 

proyectada para el año era de 27 millones de toneladas, pero se prevé que será 

menos alentadora debido a que hay menos superficie sembrada, van dos años 

seguidos de sequías y hubo siniestros en cultivos. A esto se suma que no hay 

una política gubernamental dirigida al productor, señaló. 

Esta situación ha llevado a que no haya suficiente maíz, alimento básico de los 

mexicanos, y se eleve el precio, lo cual además se refleja en el aumento de las 

importaciones, indicó en entrevista. Este año se dejó de sembrar más superficie 

cultivada en comparación con el anterior, en promedio al año se cultivan 7 

millones de hectáreas de acuerdo con la Secretaría de Agricultura (Sader). El 

próximo año habrá menos inventarios de maíz. Las tierras quedarán ociosas, 

porque el productor está descapitalizado, agregó Álvarez Delgado. 

Dijo que tan sólo en el estado de México la caída en la producción de maíz es 

de 40 por ciento, pero a nivel nacional es de 30. Se solicitó una entrevista con el 

coordinador de Agricultura de la Sader, Santiago Argüello, para que diera un 

balance sobre la producción de maíz, pero no hubo respuesta positiva. 

En las Expectativas agroalimentarias 2021, la Sader sólo informó de un aumento 

de 0.5 por ciento en la producción agrícola en general, sin desglosar la 

información por productos. 

Álvarez Delgado sostuvo que se han retirado apoyos de estímulo a la producción, 

hubo siniestros por sequías y heladas, se eliminaron seguros para cubrirlos, los 

productores cayeron en carteras vencidas, hay descapitalización, no hay 

fertilizantes, apoyos técnicos ni investigación, todo eso se canceló. 

Ejemplificó que hay productores que de 300 hectáreas que poseen sembraron 

cien debido a la falta de recursos. El primer efecto es en la producción y ya van 

dos años seguidos de sequía. Precisó que son unos 200 mil los productores que 

generan para el mercado, hay otros 2 millones que son de autoconsumo. 

De acuerdo con el Sistema de Información Agroalimentaria y Pesquera (Siap) de 

la Sader, al cierre del primer trimestre del año se sembraron 7.4 millones de 

hectáreas de riego y temporal, de las cuales se han cosechado 2.9 millones y 

348 mil resultaron siniestradas de cultivos como trigo grano, tomate verde, frijol 

y avena.  
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Tan sólo al cierre de marzo había al menos 1.7 millones de hectáreas de maíz, 

trigo y frijol sin cosechar en zonas de alta vulnerabilidad por los bajos niveles de 

presas, informó el Siap en el Reporte de Vulnerabilidad de áreas agrícolas en 

función de la disponibilidad de agua en presas. En Guanajuato, Querétaro y 

Sonora se presenta la mayor vulnerabilidad, con 158 mil hectáreas. Pero hay 

800 mil hectáreas con vulnerabilidad media en Chihuahua, Guanajuato, Hidalgo, 

México, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, Sinaloa, Sonora y 

Tamaulipas. Los cultivos sembrados en estas zonas son maíz, garbanzo grano, 

nuez, papa y trigo grano. También informó que había 348 mil hectáreas 

siniestradas por sequía y heladas, de las cuales 300 mil corresponden a 

Tamaulipas. 
 


